
Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Ã à ç å ò à  î ñ í î â à í à
5  ì à ÿ  1 9 1 2  ã î ä à
Â.  È.  Ë Å Í È Í Û Ì №113 (30464)                                     11—12 октября 2016 года                     ●● Цена свободная

Шахтёров обманули

ГОРНЯКИ Ростовской обла�
сти — работники обанкро�

тившейся компании «Кингкоул»
— опровергли появившуюся в
прессе информацию о том, что
ситуация с долгами по зарплате
нормализуется. В заявлении
инициативной группы горняков
города Гуково отмечается, что
на сегодняшний день им выпла�
чено более 19,2 млн. рублей, но
это капля в море. Так, например,
при задолженности в 159 тыс.
333 рубля бывший работник
«Кингкоул» Г. Павлюк получил
выплату в размере 250 рублей,
Л. Матвиенко вместо 126 тыс.
148 рублей — 136 рублей 25 ко�
пеек, А.А. Ефименко ждёт 428
тыс. 939 рублей, ему же выдали
27 тыс. рублей. А многие работ�
ники вообще не получили ни ко�
пейки. В числе пострадавших
более 2,2 тыс. горняков. 

К зиме
не подготовились

ВОСЕМЬ повреждений на
тепловых сетях Твери лик�

видировано за прошедшие вы�
ходные. При этом ремонтные
работы на теплосетях областно�
го центра продолжаются: на ше�
сти участках они ещё только за�
планированы. Не всё в порядке с

началом отопительного сезона и
в районах области. Так, 10 октя�
бря прокуратура региона рас�
пространила информацию об
отсутствии отопления в посёл�
ках Спирово и Красное Знамя.
Причина — долги МУП «Ком�
мунальные системы Спировско�
го района» за уже потреблённые
газ и электроэнергию. 

Опасные дороги

ВВОЛГОГРАДСКОЙ обла�
сти территории у школ ос�

тавляют желать лучшего в пла�
не безопасности учащихся. По
сообщениям местной прессы,
ни одна из пришкольных терри�
торий в области и самом Волго�
граде не соответствует требова�
ниям стандартов обустройства
пешеходных переходов вблизи
учебных заведений. В неудов�
летворительном состоянии на�
ходятся и маршруты следова�
ния школьных автобусов, улич�
но�дорожная сеть на их марш�
рутах и вблизи школ. Выявляе�
мые нарушения не устраняются
годами. Наложенные на органы
местного самоуправления
штрафы, по данным текущего
года, достигают 150 тыс. руб�
лей на каждую школу. 

Доходы падают

СРЕДНИЙ доход россиян
составил в августе 30912

рублей. По сравнению с октя�
брём 2014 года (это был по�
следний месяц роста) он упал
на 12 процентов. В реальном
выражении доходы в августе
соответствуют 91,7 процента
от уровня доходов в августе
2015 года и 86,8 процента от
уровня августа 2014 года.
Средняя заработная плата в
России в августе равнялась
34095 рублям, что составляет
99 процентов уровня анало�
гичного периода прошлого го�
да и 90 процентов — августа
2014 года. По сравнению с ок�
тябрём 2014 года реальная за�
работная плата сократилась
на 12,2 процента. Средняя
пенсия в августе равнялась
12373 рублям. Это 96,2 про�
цента от показателя августа
2015 года и 92,3 процента —
от августа 2014 года. По срав�
нению с октябрём 2014 года
пенсия в реальном выражении
уменьшилась на 6,9 процента.
1 октября российский вице�
премьер О. Голодец заявила,
что с 2014 года в стране устой�
чиво растёт уровень бедности.
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Трамвай не по карману

Комсомольцы Самары 5 октября возле здания Самарского
национального исследовательского университета имени академика С.П.
Королёва провели акцию протеста против повышения стоимости проезда
в общественном транспорте города. 

Р ЕБЯТА раздавали лис�
товки и продуктовые на�
боры студентам этого ву�

за, решив таким образом их
поддержать. Ведь именно по
учащейся молодёжи недавний
транспортный скачок цен уда�
рил сильнее всего.

Напомним, что с 1 октября
2016 года цена билета за на�
личный расчёт выросла до 25
рублей. Проезд по транспорт�
ной карте — до 23. Стоимость
поездки по карте школьника и

студента теперь 16 и 18 рублей
соответственно. Безлимитная
карта школьника стала стоить
750 рублей, а студента — 950
рублей, что почти в два раза
больше, чем прежде! А стои�
мость безлимитной карты для
граждан возросла до 1600 руб�
лей.

Комсомольцы — первые,
кто выступил с открытым про�
тестом против удорожания
стоимости проезда в общест�
венном транспорте Самары. В

конце сентября они уже про�
водили одиночный пикет воз�
ле здания администрации го�
рода и отправили письмо главе
городского округа Олегу Фур�
сову с требованием пересмот�
реть свои решения по этому
вопросу. А 1 октября молодые
ленинцы провели в Самаре
флеш�моб «Зайчики в трам�
вайчике». 

Пресс�служба Самарского
обкома ЛКСМ РФ.

Фото Евгения ДРОЗДОВА.
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Эхо выборов

С выкрученными
руками

В центре Казани 8 октября коммунисты и их
сторонники организовали митинг против фаль%
сификации итогов прошедших в сентябре выбо%
ров в Госдуму. Он начался с минуты молчания в
память о погибших в 1993 году в Москве защит%
никах Верховного Совета страны.

М ИТИНГ ОТКРЫЛ пер�
вый секретарь рескома
КПРФ Хафиз Мирга�

лимов. Он подробно рассказал о
трагических последствиях кро�
вавого буржуазного переворота,
устроенного Ельциным и его
американскими подельниками.
Особо он остановился на теме
прошедших выборов, итоги ко�
торых коммунисты Татарстана
не признали. Один из примеров
— ситуация на участках в Азна�
каево, где удалось честно по�
считать голоса. 561�й участок:
явка — 51,9%, ЕР — 62,2%,
КПРФ — 23%, ЛДПР — 4,3%.
521�й участок: явка — 46,6%. ЕР
— 55,2%, КПРФ — 20%, ЛДПР
— 7,7%. Казань, участок №10:
сначала здесь у КПРФ было

3,6%, а когда заставили пере�
считать — почти 15%! В Набе�
режных Челнах КПРФ как ми�
нимум набрала 11%, а не офи�
циальные 2%, которые партии
там «нарисовали». 

С сокрушительной критикой
прошедшего дня голосования
выступил секретарь Авиастрои�
тельного райкома КПРФ Каза�
ни Рафаэль Галиев. По его мне�
нию, 18 сентября был днём
массовых нарушений. Около
избирательных участков верте�
лись автобусы с «карусельщи�
ками», бюллетени хранились
вне залов голосования, никако�
го контроля за ними не было.

На митинге также взяла сло�
во член ТИК из Кукморского
района с правом совещатель�

ного голоса от КПРФ Фания
Гарифзянова. В здании адми�
нистрации посёлка Кукмора
она стала свидетелем фальси�
фикации итогов голосования.
Однако глава района букваль�

но вывернул ей руку и отобрал
доказательства подтасовки. 

— Но я доведу дело до конца!
— решительно заявила Ф. Га�
рифзянова.

В конце митинга первый се�

кретарь Казанского горкома
КПРФ Алексей Серов зачитал
резолюцию, которая была еди�
ногласно принята.

Пресс�служба Татарстанского
рескома КПРФ.

Не повторять ошибок В ЭЛИСТЕ 7 октября ком�
мунисты Калмыкии со�
брались на площади По�

беды, чтобы выразить свой
протест против массовых
фальсификаций, отмечавших�
ся в республике во время про�
шедших 18 сентября выборов
депутатов Госдумы. Митинг
состоялся в рамках Всероссий�
ской акции коммунистов, по�
свящённой годовщине расст�
рела Верховного Совета в
Москве в октябре 1993 года.

Со вступительным словом к
собравшимся обратился сек�
ретарь Элистинского горкома
КПРФ Александр Манкуров.
Свою оценку событиям 23�
летней давности дала секре�
тарь республиканского коми�
тета КПРФ Данара Эсклянова.

О фактах нарушений закона
на недавних сентябрьских вы�
борах рассказали члены изби�
рательных комиссий и наблю�
датели от КПРФ Фёдор Жуков�
ский, Владимир Четырёв, Ни�
колай Манджиев, Валентина
Ануфриенко, координатор по 
г. Элиста Светлана Цебекова.

По их словам, председатели
и секретари участковых ко�
миссий не дали наблюдателям
возможности проконтролиро�
вать подсчёт голосов за пар�
тийные списки и кандидатов
по Калмыцкому одномандат�
ному округу. Сами же члены
участковых комиссий от оппо�
зиционных партий, а также
наблюдатели не проявили
должной ответственности и
принципиальности. Из�за не�
подготовленности, слабово�
лия, а порой и безразличия не
смогли противостоять тем, ко�
му «сверху» была дана команда
дать нужный результат.

Выступавшие призывали
учиться на собственных ошиб�
ках, чтобы не допустить по�
добного впредь.

Участники митинга приня�
ли обращение, в котором дали
оценку октябрьских, 1993 го�
да, событий и заявили о реши�
мости продолжить работу на
благо народа, выполнять нака�
зы избирателей.

Надежда КУМЕНОВА. 
Фото автора.

Курьер новостей

СТУДЕНЧЕСКИЕ АКЦИИ
протеста против политики

властей в сфере образования про�
катились по всей Италии. Массо�
вые демонстрации состоялись в 70
городах, в том числе в Риме, Фло�
ренции, Болонье, Милане, Неапо�
ле, Венеции и Палермо. Летом
этого года проект премьер�минис�
тра Маттео Ренци «Хорошая шко�
ла» после долгих дискуссий был
одобрен парламентом. Молодёжь
считает реформу несправедливой,
поскольку суть её заключается в
сокращении бюджетных расходов
на образование.

«Эта манифестация — посла�
ние, предназначенное нашему пра�
вительству и ЕС, — цитирует уча�
стников акции в Милане агентст�
во «Рейтер». — Годы антисоци�
альной европейской политики и
попустительство кабинета Ренци
развалили систему государствен�
ного образования в Италии и при�

вели к дискриминации, выражаю�
щейся в том, что молодые люди из
разных слоёв населения находят�
ся в неравных условиях: ведь клю�
чевым условием для учёбы в вузах
являются деньги. Поэтому мы
требуем введения национального
закона, который позволит любому
получить доступ к бесплатному и
качественному образованию».
Кроме того, студенты возмуща�
лись стоимостью учебных пособий
и отвратительным состоянием
колледжей и университетов.

Во многих городах демонстра�
ции не обошлись без стычек с по�
лицией.

Студенческие манифестации
стали первыми в ряду запланиро�
ванных на осень акций протеста
учащихся и работников учебных
заведений Италии. В частности, на
21 октября намечена национальная
забастовка преподавателей.

Фото Рейтер.

П ОСЛЕВЫБОРНЫЕ поли�
тические репрессии в
Краснодаре в первую оче�

редь затронули наиболее актив�
ных представителей КПРФ. 

Уволены «по статье» два члена
ТИК, опубликовавшие свои
особые мнения о фальсифика�
циях на выборах, — Шибалкин
Игорь Владимирович и Лось Ва�
дим Геннадьевич. Они работали
помощниками депутата город�
ской Думы Краснодара Д.В. Ко�
ломийца.

Члены бюро Краснодарского
горкома КПРФ И.В. Шибалкин
и В.Г. Лось были делегированы
КПРФ на работу в территориаль�
ные избирательные комиссии —
«Центральная» и «Карасунская».

По итогам выборов они под�
готовили в связи с массовыми
нарушениями законодательства
в Краснодаре особые мнения.
Эти особые мнения членов
ТИК были опубликованы на
KPRF.RU

Организатором репрессий
против активистов КПРФ вы�
ступила председатель город�
ской Думы Краснодара, одна из
руководительниц местной

«Единой России» В.Ф. Галуш�
ко. В период предвыборного
противостояния между мэром
Краснодара В.Л. Евлановым и
секретарём ЦК КПРФ С.П.
Обуховым она оказывала давле�
ние на представителей КПРФ,
работающих помощниками де�
путата КПРФ в городской Ду�
ме. Она же и подписала распо�
ряжение об увольнении И.В.
Шибалкина и В.Г. Лося с долж�
ности помощников депутата го�
родской Думы от КПРФ Д.В.
Коломийца. Хотя по действую�
щему законодательству уволь�
нение членов ТИК за деятель�
ность в период выполнения
ими обязанностей во время вы�
борной кампании — это проти�
возаконное действие.

В настоящее время депутатами
фракции КПРФ в Государствен�
ной думе ФС РФ готовятся за�
просы в Генеральную прокурату�
ру и Центризбирком в защиту на�
ших товарищей и против новой
кампании политических пресле�
дований, организованной «еди�
нороссовскими» властями в
Краснодаре.

KPRF.RU

Уволены
за «особые мнения»

По сообщениям корреспондентов «Правды»и информагентств.

Позор!

Против ветра истории

6 октября в Сургуте был демонтиро%
ван бюст выдающегося руководителя
Советского Союза Иосифа Виссарио%
новича Сталина. Напомним, что бюст
был установлен 14 сентября нынешне%
го года на набережной реки Обь ини%
циативной группой жителей Сургута,
включая представителей движения
«Работающая молодёжь Сибири».
Член ЦК КПРФ, депутат Госдумы 6%го
созыва от Ханты%Мансийского авто%
номного округа Вячеслав Тетёкин про%
комментировал это событие.

— С НОС БЮСТА Генералиссимуса И.В.
Сталина, под руководством которо�
го советский народ одержал победу

над фашистской Германией, — весьма недаль�
новидное решение администрации города. Ны�
не чрезвычайно модно широко отмечать 9 Мая
— День Победы, устраивать шествия ветеранов
и их потомков. Однако нынешняя власть пора�
зительным образом пытается замолчать имя
Верховного главнокомандующего победонос�
ной Красной Армии — Иосифа Виссарионови�
ча Сталина.

Памятник был установлен сургутской обще�
ственностью на народные деньги. Причём он
никому не мешал, стоял на набережной. Это бо�
лее чем скромное место для памятника столь
выдающемуся вождю советского народа. 

К сожалению, власти не приняли во внима�
ние, что сейчас в обществе происходит транс�
формация настроений, растёт спрос на всё со�
ветское. Несмотря на 25 лет безудержной клеве�

ты, отношение к советскому прошлому карди�
нально меняется. И это вполне объяснимо.
Страна продолжает катиться в пропасть, жизнь
людей становится тяжелее. И никакой надежды
на улучшение нет. 

Граждане начинают вспоминать, что ещё
недавно всё было иначе. Вместо платного бы�
ло бесплатное, лучшее в мире образование.
Вместо некачественных, дорогостоящих «ме�
дицинских услуг» — бесплатное, на высочай�
шем уровне здравоохранение. Вместо кабаль�
ной ипотеки — бесплатное жильё. Тогда
власть заботилась о людях, живущих в суро�
вых условиях Крайнего Севера. Не зря же
граждане здесь получали столько же, а порой
и больше, чем союзный министр. Были закон
и порядок. Это и многое другое хорошее ассо�
циируется с именем И.В. Сталина. Согласно
опросу, 69% сургутян против сноса памятника
Сталину.

К великому сожалению, несмотря на патрио�
тические заявления властей, политика деком�
мунизации и очернения нашего великого про�
шлого продолжается. Что же тогда говорить про
наших «заклятых друзей» на Западе, которые
пытаются принизить героический подвиг совет�
ского солдата, а СССР приравнивают к фа�
шистской Германии?

И.В. Сталин — это наша славная история. Он
олицетворяет собой превращение нашей стра�
ны в могучую индустриальную и военную
сверхдержаву с передовой наукой и великой
культурой. Сложно переоценить роль Сталина
как одного из творцов Великой Победы. 

Однако вместо этого власть пытается замол�
чать подвиги прошлого. Недалеко от места, где
был бюст Сталина, планируется установить па�
мятник жертвам политических репрессий. Этот
пример наглядно показывает политику двойных
стандартов нынешней власти. 

Так, мемориальная доска в честь убийцы ле�
нинградцев и пособника Гитлера Карла Ман�
нергейма продолжает незаконно висеть на сте�
не дома, дожидаясь решения суда. В Екате�
ринбурге за 7 млрд. народных денег отгрохали
Ельцин�центр. Так скоро, очевидно, будут
помпезно открыты Бандера�центр, Власов�
центр, Горбачёв�центр. А вот бюст Сталина,
главы великого государства и победителя фа�
шизма, был снесён.

Хотелось бы напомнить ниспровергателям
памятников известную мудрость: «Если ты вы�
стрелишь в прошлое из пистолета, будущее вы�
стрелит в тебя из пушки…»

KPRF.RU
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С ЕГОДНЯ с самых высоких
трибун мы слышим заявле�
ния о том, что следует за�

ставить официально нетрудоуст�
роенных граждан платить за со�
циальную инфраструктуру. «Сей�
час разрабатывается проект зако�
на, когда те граждане, которые
выбрали для себя путь неработы,
должны будут внести платёж за
фактическое использование со�
циальной инфраструктуры. Та�
кой проект закона есть», — заяви�
ла вице�премьер Ольга Голодец
на упомянутом «правительствен�
ном часе» в Совете Федерации,
соответствующий законопроект
подготовило министерство труда
РФ. Речь может идти о 15 милли�
онах человек, которые находятся
в сегменте «серой занятости» и не
платят налогов и взносов в соци�
альные фонды. Можно лишь
только вообразить, какую соци�
альную катастрофу готовят в
кремлёвских кабинетах для всех
нас — и официально трудоустро�
енных, и по тем или иным причи�
нам неработающих. Ведь болезнь
не выбирает граждан по признаку
наличия страхового медицинско�
го полиса: если начнутся эпиде�
мии, то они затронут всех.

Впрочем, даже и без этой дра�
коновской меры, социальная
сфера неуклонно деградирует, о
чём свидетельствуют данные
Счётной палаты РФ по итогам
проверок.

В первую очередь аудиторов
беспокоит всё связанное с реа�
билитацией инвалидов. «Мы го�
ворим уже неоднократно, что
только за три года (2013—2015
годы) в эту сферу вложено более
73 млрд. рублей, — сказала Вера
Чистова. — И мы тоже уже неод�
нократно обращали внимание
на ценовую политику в этой
сфере. Мы постоянно констати�
руем, что даже в одних и тех же
округах по�разному формируют�
ся цены на средства реабилита�
ции. При этом не производите�
ли, а поставщики, посредники,
«прокладки» занимаются по�
ставками указанных средств. Вот
возьмём такой пример: во Вла�
димирской области стоимость
кресла�коляски 146 тыс. рублей,
а в Тульской области — 67 тыс.
рублей. Вот такие разрывы по�
стоянно на слуху во всех субъек�
тах Российской Федерации».

«Прокладки» — это посредни�
ческие фирмы, с помощью кото�
рых чиновники от здравоохране�
ния «выводят», а проще говоря
— воруют, деньги из бюджета

при закупках медицинского обо�
рудования и медикаментов. С
одной стороны — вопиющая
коррупция и вседозволенность
кучки чиновников, принимаю�
щих решения о расходовании
бюджетных средств, а также вла�
дельцев страховых компаний, с
другой — миллионы страждущих
инвалидов, едва сводящих кон�
цы с концами. Конечно, ника�
ких бюджетных средств не хва�
тит, если по дороге к инвалиду и

пациенту их уполовинивают уш�
лые чиновники и бизнесмены.
Вот где нужно искать дополни�
тельные финансовые ресурсы, а
не в карманах у граждан, кото�
рые работают «по�серому» не от
хорошей жизни, а оттого что
другой работы вообще нет.

Столь же неприглядная ситуа�
ция и с ценообразованием на са�
наторно�курортное лечение, на
проезд к местам отдыха: дома от�
дыха по стране одни и те же по
качеству и по сути, а расценки
отличаются порой в разы. При
этом в 2015 году наблюдалось со�
кращение числа санаторно�ку�
рортных учреждений более чем
на 4 процента. 

Л ЮБИМАЯ ТЕМА офи�
циальных СМИ послед�
них недель — статистиче�

ски регистрируемый рост про�

должительности жизни, превы�
шение рождаемости над смерт�
ностью. «Здесь у нас есть абсо�
лютный успех, абсолютные до�
стижения, — заявила Ольга Го�
лодец, — потому что в июле
благодаря серьёзным усилиям
и в здравоохранении, и в орга�
низации социальной работы во
всех регионах Российской Фе�
дерации продолжительность
жизни превысила 72 года. У нас
есть серьёзные успехи в сниже�

нии смертности, особенно мла�
денческой смертности».

А ещё О. Голодец с гордостью
констатировала, что «23 процен�
та учреждений здравоохранения,
которые сегодня работают в сис�
теме обязательного медицин�
ского страхования, — это учреж�
дения частные. Это даёт серьёз�
ное преимущество нашему здра�
воохранению, потому что част�
ные компании вкладывают свои
средства в развитие высоких тех�
нологий и часто являются локо�
мотивами в развитии всего здра�
воохранения».

А вот что ответила вице�пре�
мьеру аудитор Вера Чистова в
рамках того же «правительствен�
ного часа»:

«С учётом проверочных ме�
роприятий Счётной палатой
РФ выявлены отрицательные
тенденции, те, которые требу�

ют безотлагательного приня�
тия мер. Отсутствие роста рож�
даемости в 2015 году. При этом
по сельскому населению на�
блюдается даже снижение рож�
даемости более чем на 10 про�
центов. Показатель снижения
смертности населения. В 2011
году рост смертности был за�
фиксирован только в Дагеста�
не, а на конец 2015 года зафик�
сирован уже в 32 субъектах
Российской Федерации. 

Продолжительность жизни.
Да, она увеличилась более чем
на 0,6 года, но показатель госу�
дарственной программы «Раз�
витие здравоохранения» не до�
стигнут. И, к сожалению, Рос�
стат прогнозирует к 2018 году
при самом благоприятном де�

мографическом развитии про�
должительность жизни не бо�
лее 73 лет. 

Мы констатировали, что в
2015 году уменьшилось на 3,2
тысячи число поликлиничес�
ких подразделений, на 3 мил�
лиона уменьшилось количест�
во вызовов «скорой медицин�
ской помощи». Есть показате�
ли снижения на одного сель�
ского жителя как посещения
фельдшерско�акушерских
пунктов, так и количества гос�
питализаций. Надеемся, что… в
причинах здесь надо разби�
раться, и мы считаем, что это
отнюдь не улучшение здоровья
сельских жителей. 

Показатель обеспеченности
населения врачами. В первую
очередь это, конечно, сокраще�
ние врачей клинических спе�
циальностей. Тоже об этом не�

однократно заявлялось, в том
числе и с этой трибуны».

ВСЁ БОЛЕЕ тревожные тен�
денции прослеживаются в
сфере образования: аудито�

ры обнаружили, что в последние
годы устойчиво уменьшается фе�
деральное бюджетное финанси�
рование. 60 тысяч сельских насе�
лённых пунктов с численностью
населения до 5 тысяч человек не
имеют дошкольных учреждений.
Система транспорта, доставки
детей также остаётся неурегули�
рованной. В очереди в детсады на
1 августа состояли более 80 тысяч
детей от 3 до 7 лет и более 470 ты�
сяч детей в возрасте до 3 лет. 

Число школьников, обучаю�
щихся в третью смену, увеличи�
лось на 9 тысяч человек, во вто�
рую смену — более чем на 18 ты�
сяч. Выделенные бюджетные ас�
сигнования для ликвидации мно�
госменности в школах — 25 млрд.
рублей, по сведениям Федераль�
ного казначейства, на 1 августа
освоены только на 8,4 процента.

Цинизм высокопоставленных
правительственных чиновников,
радеющих за повышение рождае�
мости, за патриотическое воспи�
тание молодёжи, особенно ярко
выглядит на фоне плохо регист�
рируемого роста безработицы
среди выпускников школ и вузов.
Аудитор Вера Чистова обратила
внимание представителей прави�
тельства на тот факт, что в 2015 го�
ду число безработных с высшим
образованием выросло почти на
20 процентов. «Политика занято�
сти наших выпускников высших
учебных заведений сегодня не ре�
шена», — отметила Вера Чистова.
Как тут не вспомнить предвыбор�
ную 2016 года программу КПРФ,
где чётко сказано: выпускнику ву�
за должно быть гарантировано
первое рабочее место.

А ещё людей волнует продол�
жающееся падение реальных до�
ходов населения. Впрочем, Оль�
га Голодец, которой в ходе «пра�
вительственного часа» была ад�
ресована просьба гарантировать
«приоритет людям малообеспе�
ченным», вряд ли её выполнит,
хотя понимает о чём идёт речь,
возможно, лучше других. «У нас
в Российской Федерации сего�
дня 4,8 миллиона человек рабо�
тают с заработной платой на
уровне минимальной оплаты
труда, и среди бюджетного сек�
тора таких людей 1,8 миллиона
человек, что, конечно, очень
много», — заявила О. Голодец. 

И можно не сомневаться, что
с таким вице�премьером по со�
циальным вопросам, как Ольга
Голодец, и таким правительст�
вом в обозримом будущем «ра�
ботающих бедных» в России
меньше не станет.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Заметки по поводу

Бедняков меньше не станет
Несмотря на заверения «партии власти» в социальной ориентированности по�

литики государства, реальная ситуация в здравоохранении, образовании, сфере
курортного обслуживания и в других важнейших для людей сферах продолжает
ухудшаться. На днях заместитель председателя Счётной палаты РФ Вера Чисто�
ва выступила в Совете Федерации с докладом в рамках «правительственного ча�
са», из которого следует, что, несмотря на миллиарды бюджетных рублей, кото�
рые вкладываются в социалку, реальных улучшений не наблюдается.

В Самаре через две недели
после выборов подорожала
холодная вода. Она и с перво�
го июля этого года уже подни�
малась в цене, но «Самарским
коммунальным системам» —
монопольной организации, в
недалёком прошлом вошед�
шей в финансово�производст�
венную империю Виктора Век�
сельберга — самого богатого
бизнесмена России, как пи�
шут в вездесущем Интернете,
— денег всё равно было мало.

И ВОТ местным водоканальщикам на
помощь пришла Федеральная ан�
тимонопольная служба РФ. Она

направила в самарское министерство
энергетики и ЖКХ требование учесть до�
полнительные затраты на водоснабжение
и водоотведение. Их вроде бы проморга�
ли. И теперь монополисты с помощью на�
шей замечательной антимонопольной
службы будут получать с каждого куба хо�
лодной воды дополнительно более полу�
тора рублей. А с каждого куба канализа�
ции — два рубля семь копеек. Суммы вро�
де бы маленькие, но если умножить коли�
чество кубов, потребляемых средней са�
марской семьёй, на число этих семей, то
счёт пойдёт уже на многие миллионы. Ко�
нечно, по сравнению с теми 18 млрд. дол�
ларов, которыми владеет, как сообщает
Интернет, дорогой нашему сердцу Век�
сельберг, это мелочь, но мелочь приятная. 

— Как и какими способами структуры од�
ного из богатейших российских олигархов
добились такого расположения Федераль�
ной антимонопольной службы? — спраши�
вает самарцев одна из местных газет.

Сама же и отвечает: понятно как. Дей�
ствительно, понятно каждому, как у нас в
стране делаются такие дела. Но ориги�
нальность ситуации не в том. Антимоно�
польная служба помогает монополисту —
вот в чём фишка. Самарское министерст�
во энергетики и ЖКХ вроде бы собирает�
ся подавать в суд на ФАС. Но когда это бу�
дет? А с первого октября тарифы на холод�
ную воду и канализацию в Самаре всё рав�
но выросли второй раз за год. Выросли по�
сле выборов 18 сентября, когда «Единая
Россия», используя своё конституционное
большинство в Госдуме, получила моно�
польное право принимать любые решения
и законы, ничего не спрашивая у народа.
Та четвертушка от всего населения Рос�
сии, что проголосовала за «партию влас�
ти», дала «добро» на продолжение грабе�
жа. А половина граждан, просидевших

этот день дома, по сути, согласилась тер�
петь и дальше этот грабёж.

Причём раньше монополисты нас гра�
били гораздо тоньше и умнее. Газовики в
Самаре однажды второй раз за год повы�
сили тарифы по решению суда, а сами
оказались непричастны к этой манипуля�
ции. Просто группа граждан внезапно
прозрела и обратились в суд с требованием
повысить тарифы для тех, кто не имеет
счётчиков. Для них, дескать, установлены
более льготные условия, а это несправед�
ливо. Российский суд за справедливость
всегда встаёт горой, особенно если она в
интересах крупного капитала. Поэтому и
обязал газовиков поднять тарифы для не

имеющих счётчиков. Что и было сделано
без промедления. Малообеспеченные
граждане, у большинства из которых на
дорогую установку счётчиков просто нет
денег, стали платить больше. Активные
граждане, добившиеся справедливости в
интересах газовых монополистов, оста�
лись на тех же тарифах со своими счётчи�
ками. А газовики, официально не вложив
ни рубля, получили огромные суммы.

Вот это — высокий класс обираловки. А
то, что произошло с водой и канализацией
в Самаре, — это обычный чиновничий
грабёж, не замаскированный даже види�
мостью законности и приличия.

Ничего удивительного. Как голосуем
или сидим дома, так с нами и обходятся.

С 1 октября, тоже после выборов, в Са�
маре выросли ещё тарифы на проезд в го�
родском транспорте. Никаких объяснений
не последовало. Слишком много нам чести
— вдаваться в объяснения. Тарифы вырос�
ли всего на два рубля, но давайте снова
подсчитаем. Допустим, около миллиона
жителей Самары пользуются городским
транспортом. Одна поездка в день — это
два миллиона. Но ведь и домой вернуться
надо — это уже четыре. В месяц, даже с учё�
том выходных дней, может набежать под
сто миллионов. Тарифы на электроэнер�
гию в эти дни не росли. Бензин не дорожал.
Цену подняли итоги выборов. Около поло�
вины избирателей в Самаре, как и во всей
стране, проявили полное равнодушие к то�
му, что с ними будет завтра. Теперь узнали,
что именно будет. Вернее, уже стало.

После каждых выборов нас бьют по
башке какими�нибудь поборами. К при�
меру, после выборов в сентябре 2014 года
по инициативе «Единой России» стали
требовать ежемесячную плату в фонд кап�
ремонта. Причём в Самаре перед днём го�
лосования обещали за август деньги не
брать. Выборы прошли — и вскоре довер�
чивый избиратель получил платёжки и за
август, и за сентябрь. 

Народ, конечно, не безмолвствует. Наи�
более активные выходят на митинги и
поддерживают требования коммунистов
прекратить беспардонный грабёж. Но зна�
чительная часть избирателей протестно
бухтит на собственной кухне. 

В общем, чиновники прекрасно пони�
мают, что народ проголосовал так не из
любви к ним, а по причине страха перед
будущим. Лишь бы хуже не было — имен�
но в этом опасении главная причина по�
литической пассивности россиян. Но на
страхе ни одна власть долго не продержит�
ся. К тому же жизнь становится хуже с
каждым годом. Причём всем категориям
населения — от рабочего до бизнесмена.

— Нарушение баланса между властью и
оппозицией, что и произошло в результате
недавних выборов, чревато социальными
конфликтами, — заявил в своём выступле�
нии на недавней областной партийной кон�
ференции доктор юридических наук член
фракции КПРФ в губернской Думе Михаил
Матвеев. — Так что протест будет нарастать.

О программе действий в новых полити�
ческих условиях шла речь в докладе на
конференции первого секретаря обкома
Алексея Лескина, в выступлениях члена
областного избиркома Николая Рогожи�
на, председателя КРК Михаила Маслян�
цева и других коммунистов.

А власть, опьянённая полученным кон�
ституционным большинством в Госдуме,
активно способствует протестным настрое�
ниям в обществе. Рост тарифов на услуги
ЖКХ и транспорт — это лишь один раздра�
жающий фактор. Вызывает негодование
людей нарастающая с каждым днём безот�
ветственная болтовня чиновников о повы�
шении пенсионного возраста, когда на ра�
боту не берут даже пятидесятилетних. Са�
марская область готовится к переводу «ско�
рой помощи» в частные руки. Город Ново�
куйбышевск уже обкатывает пилотный
проект. Руководитель областного фонда
обязательного медицинского страхования
В.Н. Мокшин предупреждает народ:

— Если не будет возможности заменить
парк автомобилей в Самаре и Тольятти, то
областное правительство может использо�
вать практику Новокуйбышевска.

Практика такая. Машины «скорой по�
мощи» с необходимым оборудованием
выделяет частная фирма по договору и за
хорошие деньги — ведь частник в убыток
себе работать не будет. Бюджетные расхо�
ды вырастут. А потом оплату машин под
благовидным предлогом нехватки денег
переложат на самих горожан.

Близится день, когда за твёрдые быто�
вые отходы мы будем платить дополни�
тельно, хотя никто не станет прощупывать
наши пакеты, приготовленные на выброс,
чтобы определить твёрдость содержимого.
Но деньги слупят. И так будет до тех пор,
пока половине наших граждан не надоест
протестующе бухтеть на кухнях, и тогда
они выйдут на улицы. Но когда о своём
недовольстве во весь голос заявят десятки
миллионов теперешних кухонных говору�
нов, уже не поможет никакое депутатское
большинство, хотя оно и стало после оче�
редных сентябрьских выборов вполне
конституционным. 

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

Хватит бухтеть
на кухнях

Социальный диагноз

● Реставрация капитализма возродила характерное для дооктябрьской эпохи «социальное дно».

ЖКХ: живи как хочешь

Из аварийного жилья — 
в гетто

В 2011—2012 годах в Прилуках
(пригород Вологды), на улице Кол%
хозной,  по госпрограмме переселе%
ния из аварийного жилья жителям
деревянных развалюх были предо%
ставлены квартиры в трёхэтажных
многоквартирных домах. Как вско%
ре выяснилось, застройщики ока%
зались недобросовестными, эконо%

мили на всём, и новострой вскоре
посыпался как внутри, так и снару%
жи. Кроме того, в микрорайоне нет
школы (да она и не предусматрива%
лась, как будто у жителей нет и не
будет детей). Детский сад перепол%
нен, очереди туда не дождаться.
Медобслуживание — на уровне
плохого медпункта. Асфальт, кото%

рый наспех положили зимой, по%
шёл трещинами. Детям, в том чис%
ле и первоклашкам, чтобы добрать%
ся до ближайшего места учёбы в
Заречной части города, автобус
приходится ждать по пятьдесят ми%
нут (выезд из Прилук идёт через
железнодорожный переезд, кото%
рый подолгу остаётся закрытым).

П РОДОЛЖИТЕЛЬНОЕ
ВРЕМЯ жители на
свои справедливые

требования к властям испра�
вить ошибки получали одни

отписки — и от губернатор�
ской команды, и от времен�
щика�бизнесмена Шулепова,
бывшего мэра города, ныне
благополучно перебравшего�
ся в Государственную думу. В
конце концов решение суда
обязало администрацию го�
рода отремонтировать жильё
за счёт бюджетных средств.
Но, увы, это решение не вы�
полняется, так как говорят,
что на ремонт нет средств. Где
судебные приставы, так охот�
но выбивающие копейки с
простых должников, где от�
ветственность чиновников,
которые на самом деле не не�
сут никакой ответственности
и лишь благоденствуют за
счёт народа? Эти вопросы
жители микрорайона снова
задавали на митинге, кото�

рый состоялся 28 сентября.
Поддержать жителей при�

города Прилуки приехали во�
логодские коммунисты А. Ши�
риков, А. Буров, А. Сайкин и

автор этих строк. К слову ска�
зать, на митинг не явился ни
один из приглашённых чи�
новников. Зато было более
десятка полицейских с ду�
бинками и наручниками, ко�
торые прибыли на трёх спец�
автомобилях, да представи�
тель спецслужб, тщательно
снимавший происходившее
на камеру.

— Я бывший детдомовец, и
мне коммунисты дали бес�
платное образование, воспи�
тание, высокооплачиваемую
работу, — сказал один из вы�
ступавших жителей микро�
района. — А теперь — что вы
хотите! Теперь — капитализм.
Я безработный, и платить мне
ни за ремонт, ни за квартиру
нечем. Нас расселили в гетто,

где нет и не будет промыш�
ленных предприятий, а зна�
чит, и работы. Теперь гражда�
нам внушают один интерес —
как бы набить свой карман за
счёт других! 

— Приходите к нам в обла�
стной комитет КПРФ, — об�
ратился к выступавшему пер�
вый секретарь горкома Алек�
сей Шириков. — Будем рабо�
тать вместе.

— Обязательно.
Коммунисты Вологды взя�

ли под свой контроль ситуа�
цию с переселенцами в При�
луках и окажут жителям по�
мощь в реализации их спра�
ведливых требований.

Олег ЛАРИОНОВ.
г. Вологда.

Парламентский дневник

Т ЕЗИС ЭТОТ, что называется, в тему — два
ключевых решения приняты на пленарном
заседании палаты. Одно из них касалось

ратификации российско�сирийского соглаше�
ния о размещении авиационной группы Воору�
жённых сил России на территории Сирии. Дру�
гое — разовой денежной выплаты пенсионерам
вместо положенной по закону индексации пен�
сий по уровню инфляции. И то и другое фрак�
ция КПРФ поддержала, но если за первое ком�
мунисты голосова�
ли во имя защиты
интересов России,
то за второе — по
принципу «с пар�
шивой овцы хоть
шерсти клок».

Соглашение о
размещении рос�
сийской авиацион�
ной военной груп�
пировки в Сирии
было подписано а ав�
густе прошлого года в Дамаске. Отвечая на во�
прос Тамары Плетнёвой: «Зачем это нужно?» —
официальный представитель правительства
статс�секретарь — заместитель министра оборо�
ны России Николай Панков отметил, что с
международным терроризмом надо бороться на
дальних подступах, в логове зверя, хотя Россия
вынуждена пресекать его вылазки уже и на сво�
ей территории. А зверь этот очень опасен, амби�
ции его беспрецедентны. Впервые в истории
международный терроризм оформился и идео�
логически, и организационно, создав своё госу�
дарство со всеми структурами. 

Член фракции КПРФ Леонид Калашников
подчеркнул чрезвычайную важность соглаше�
ния. Прежде чем войти в этот фарватер защиты
своей безопасности, Россия долго петляла без
навигационных приборов по мировому прост�
ранству, добровольно нанося себе увечья на рас�
ставленных противником минах. Одобрительно
высказавшись по поводу поставок Россией в
Сирию ракетно�зенитных комплексов С�300 и
С�400, депутат заметил, что, сделай в своё время
Россия то же самое в Афганистане, в Югосла�
вии, в Ираке, в Ливии, мир был бы более спо�
койным и стабильным. Калашников напомнил,
что коммунисты категорически выступали про�
тив предательских договоров по сокращению
стратегических наступательных вооружений и
утилизации оружейного плутония. Сейчас у
власти наступает некоторое прозрение. Не�
сколько дней назад президент РФ подписал
указ о выходе из соглашения по оружейному
плутонию. Недавно принято решение и о пре�
кращении совместных с американцами ядерных
исследований. Депутат выразил надежду, что в
ближайшее время Россия пересмотрит и другие
недальновидные соглашения, которые наносят
ущерб нашей стране.

Последняя избирательная кампания пока�
зала востребованность в обществе и советско�
го мировоззрения, и советской культуры, и
высоких научных и экономических достиже�
ний. Не случайно всё это усиленно эксплуати�
руется сегодня прорежимными СМИ. «Ком�
мунистам понадобилось без малого четверть
века, чтобы научить российскую власть пат�
риотизму, — заметил Юрий Афонин. — Мы
это сделали. Сегодня все патриоты. Теперь
российской власти необходимо научиться за�

ботиться о простом человеке…» А эта наука,
как показывает мировой опыт, входит в голо�
вы правителей только под страхом лишиться
своего статуса�кво. На сей счёт в России всё
спокойно. То, что народ наш чрезвычайно
терпелив, доказано многократно, в том числе
и недавними думскими выборами. А значит,
можно прессовать его ещё и ещё.

Если в начале года правительство тешило
пенсионеров надеждами на вторую индекса�

цию пенсий, то теперь всем этим дипломати�
ческим ухищрениям пришёл конец. Вместо пе�
ресчёта пенсий в соответствии с уровнем ин�
фляции пенсионерам будет выплачено в янва�
ре 2017 года по 5 тысяч рублей. Власть пытает�
ся представить это как неслыханное благодея�
ние: дескать, выплату получат все проживаю�
щие в России пенсионеры — и работающие, и
неработающие, а индексация касалась только
работающих. Вот так всё перевёрнуто с ног на
голову. Дело в том, что закон требует компен�
сировать пенсии тоже всем пенсионерам, но в
этом году правительство, принимая в начале
года решение об индексации пенсий на 4 про�
цента неработающим пенсионерам, осталь�
ных, что называется, «прокатило» — они, дес�
кать, в состоянии себя прокормить. Как спра�
ведливо поставил вопрос Валентин Шурчанов,
разовая выплата не учитывает районные коэф�
фициенты, а ведь уровень жизни везде разный.
Представитель правительства попытался дока�
зать, что к страховой пенсии также не приме�
няется районный коэффициент, и сам себя за�
гнал в логическую ловушку, пояснив, что в раз�
мере страховой пенсии уже учтён районный
коэффициент, исходя из зарплаты, с которой
уплачивались страховые взносы. Кроме того,
единовременная выплата не будет учтена и при
последующих индексациях пенсии. Лукавит
министерство труда и в том, что 5�тысячная
выплата фактически компенсирует издержки
роста инфляции и стоимости жизни. При уров�
не инфляции за 2015 год почти 13 процентов
работающим пенсионерам недоплатили за 
11 месяцев, подсчитал Олег Смолин, по 17160
рублей, а неработающим — по 18880 рублей.
Депутат полагает, что неуместный страх перед
инфляцией заставляет финансово�экономиче�
ский блок не давать дешёвые кредиты, не по�
вышать доходы населения. Из�за этого эконо�
мическому росту просто неоткуда взяться, эко�
номика искусственно удерживается в состоя�
нии стагнации. От имени фракции КПРФ Олег
Смолин заявил, что коммунисты уже внесли в
Госдуму законопроект об индексации пенсий,
а к правительственному законопроекту они
предложат свои поправки, увеличивающие
единовременную выплату.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Как отделаться
от народа?

«Голоса, которые получила «Единая Россия» на думских выборах,
в значительной степени были голосами за национально ориентиро�
ванный внешнеполитический курс, — считает депутат�коммунист
Юрий Афонин, о чём он и заявил с трибуны Государственной думы
на её пленарном заседании 7 октября. — Тем более нелепым и тра�
гичным, — подчеркнул он, — выглядит несоответствие между новой
внешней политикой страны и внутренним социально�экономичес�
ким курсом, как будто целиком взятым из ельцинской эпохи».
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От первого лица

С ВИДЕТЕЛЬСТВО ЭТО�
МУ — очередной газо�
вый конфликт  и сокра�

щение из�за него поставок бе�
лорусам российской нефти.
Межправительственное согла�
шение чётко определяет: если
к 1 января 2015 года не будет
обеспечена равнодоходность
цен на газ, то для Белоруссии
они не могут превышать внут�
ренние российские. Это согла�
шение было нарушено.

— В чём суть вопроса? Газ в
отличие от нефти на мировых
рынках не котируется. Он при�
вязан к нефти, — напомнил
Александр Лукашенко. —
Нефть стоила дорого, 120 долла�
ров за бочку, дорого стоил и газ.
Упала цена нефти, притом су�
щественно, до 50 долларов. Па�
дает и цена газа.

На своём внутреннем рынке
Россия её резко уменьшила. И,
соответственно, по соглашению
о равнодоходных ценах Бело�
руссия должна покупать газ
примерно по 68—70 долларов за
тысячу кубометров. Но россий�
ская сторона заявила: мы не мо�
жем продавать по такой цене, и
оставила прежнюю, вдвое более
высокую. Это наносило удар по
конкурентоспособности бело�
русской продукции, подрывало
равные условия хозяйствования
и единое экономическое прост�
ранство — фундамент Союзного
государства.

— Таким образом, если нет
равноправного сотрудничества,

удушается экономика. В данном
случае Беларуси. Мы понимаем,
— иронически добавил Лука�
шенко, — есть такая в России
структура нищая, бедная, как
«Газпром». Хорошо, продавайте
в этом году не по 68 долларов,
как по соглашению, а по сто.
«Нет, мы и на это не пойдём».
Хотя цена на нефть и газ упала в
прошлом году, мы стали платить
по сто долларов (больше, чем
требует соглашение. — О.С.)
только с этого года (хотя имели
право с 2015�го. — О.С.).

В ответ российская сторона
решила наказать Белоруссию
— начала фиксировать ей «не�
доплату». Словом, поставила
на счётчик. Больше того, со�
кратила ей продажу нефти. За
что, спрашивается? За то, что
белорусы выполняют соглаше�
ние? «Третий квартал мы рабо�
таем с критическим обеспече�
нием нефти. Это, — подчерк�
нул Лукашенко, — уничтоже�
ние заводов. Ведь нефтепере�
рабатывающие заводы — пред�
приятия непрерывного цикла.
Их нельзя не обеспечивать под
завязку нефтью».

Как справедливо отмечают
аналитики, российское руко�
водство с начала этого года ведёт
против Белоруссии гибридную
энергетическую войну.

В такой ситуации, окунув�
шей, по словам Лукашенко, бе�
лорусов «из�за газа в нефтяной
вопрос», пришлось принять
меры «для того, чтобы обезопа�

ситься». Прежде всего — ком�
пенсировать потери за счёт
прокачки нефти по транзиту.
Цену её Белоруссия подняла в
полтора раза, сейчас намерены
поднять ещё вдвое — до уровня
Чехии. Намечены меры для
обеспечения перерабатываю�
щих заводов нефтью. Ведутся
переговоры с Ираном, который
«просто мечется в поисках
рынка» и готов снижать бело�
русам её цену. Первый нефтя�
ной танкер уже идёт в Одессу.
Встал вопрос о том, чтобы вер�
нуться к проектам строительст�
ва нефтетрубы с Балтики. И не�
медленно закончить модерни�
зацию Новополоцкого перера�
батывающего завода, где глу�
бина переработки должна пре�
высить 90 процентов. После
этого исчезнет зависимость Бе�
лоруссии от одного источника
нефти, республика будет поку�
пать её на рынке и иметь ту же
прибыль, что сейчас.

— Но это так, расчёты, в ко�
торые нас окунула российская
сторона, на что я говорю всегда:
не в бухгалтерии дело, — уточ�
нил Лукашенко. — Если начнём
считать, кто для кого, какое го�
сударство кому дороже, далеко
зайдём. Мы этого делать не хо�
тим. Мы хотим только равно�
правного, нормального, пускай
не братского (не хотят братского
— ладно), но равноправного со�
трудничества. Будет это — ни�
когда Россия с нами проблем
иметь не будет.

К сожалению, помехи созда�
ются и в других интеграцион�
ных сферах. Даже в такой наи�
более продвинутой, как военное
сотрудничество. У Белоруссии и
России — совместная войсковая
группировка, единая система
ПВО.

— Это же ненормально, когда
я военному руководству говорю
в России: вот две дыры на запад�
ном направлении в совместной
противовоздушной обороне,
нам надо поставить здесь С�300,
а в ответ: «У нас С�300 нет».  Со�
общаю: мы нашли у вас С�300,
под забором валяются, пока�
жем где, — привёл один из ха�
рактерных примеров президент
Белоруссии. — В Московском
военном округе. «Мы не можем,
— говорят, — отдать бесплатно».

Пришлось заплатить 170 мил�
лионов долларов. Отремонтиро�
вали у себя, вынуждены были
создать производство для этого,
модернизировали и поставили
на вооружение.

— Так неужели для того чтобы
защищать вас, я должен прийти
и у вас ещё и автомат купить? —
задал резонный вопрос Лука�
шенко. 

В связи с активизацией «не�
которых сил» (читай: НАТО) он
попросил поставить республике
для защиты общей территории
Союзного государства системы
«Искандер». Ответ тот же: не
можем, их не хватает. Но недав�
но «Искандеры» появились в
Армении. И белорусы, понимая
важность западного направле�
ния, вынуждены были создать
собственное ракетное произ�
водство.

— Вместе с русским народом,
россиянами, мы будем защи�
щать наше общее Отечество
здесь, на не менее важном (по
мнению военных специалистов,
более важном. — О.С.) для Рос�
сии западном направлении. И
никакие военные базы —  типа
десять самолётов перебросим —
не решат проблему, — убеждён
Лукашенко. — Если хотим уси�
лить на этом направлении нашу

оборонную мощь — мы предла�
гали россиянам не пиаровские
акции в виде авиабазы, а насто�
ящую систему защиты.

Сегодня, отметил президент
Белоруссии, как никогда, обо�
стрилась международная об�
становка: «Посмотрите, какое
сейчас напряжение с НАТО.
Посмотрите, как гнобят Рос�
сию. А мы в едином военно�
политическом блоке с ней,
значит, и нас».

— Мир, — констатировал Лу�
кашенко, — скатывается к от�
крытому горячему противосто�
янию. Ситуация хуже, чем в го�
ды «холодной войны». — Все го�
сударства стремятся на этом
фоне найти свою нишу, созда�
ются новые региональные инте�
грационные структуры, кото�
рые стремятся защитить себя
высокими оградительными ба�
рьерами, в первую очередь — в
экономике. И нам нельзя из�за
какого�то очередного спора за
нефть�газ разрушить всё то, что
создавалось вместе. Ведь мы по�
лучим такой откат, что потом
трудно будет эту брешь заде�
лать. Может, кому�то там (в
российских верхах. — О.С.) не
до Беларуси, а я чувствую, дей�
ствительно, так. Но Беларусь —
это святое, что не может поте�
рять Россия, как и для белору�
сов Россия — это святое. Вот
наша политика в отношении
России, и она не должна быть
затуманена природными газом
и нефтью. В конце концов,
многие месторождения в Рос�
сии в последние времена Совет�
ского Союза — и газовые, и
нефтяные — были построены
белорусами. И мы не просим у
россиян: отдайте нам по дешёв�
ке какой�то трактор и прочее.
Мы просим у них равноправ�
ных условий. Надо выполнять
договоры, и всё этим сказано.

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Покушение на интеграцию
В обращении к депутатам Национального

собрания Белоруссии на совместном заседа�
нии обеих палат президент республики Алек�
сандр Лукашенко высказал озабоченность
негативными процессами, подрывающими
российско�белорусскую интеграцию.

Вести с Украины

Впервые в свой профессиональ�
ный праздник 7 октября у стен Вер�
ховной Рады митинговали адвокаты,
требуя, чтобы их перестали обыски�
вать, сажать и прессовать…

—С ЕЙЧАС всю адвокатуру просто давят,
такого не было даже в 90�е! — объяснял,
почему он пришёл на митинг, адвокат

Николай Голодняк. 
— Вчера адвоката Юлию Дубовую заключили

под домашний арест за то, что она выполняла
свои обязанности адвоката! — сообщил ещё один
адвокат Андрей Доманский.

— Нашим новым правохранительным органам
нужны громкие посадки, — объяснил мотивы
прокуратуры адвокат Виталий Наум. — При этом
в делах они допускают огромное количество оши�
бок и процессуальных нарушений! Поэтому адво�
каты им и мешают.

— Мой клиент адвокат Сергиенко уже пять ме�
сяцев находится под стражей! — рассказывал Вла�
димир Клочков. — Он вёл дело депутата Онищен�
ко, в итоге его арестовали и потребовали залог 200
миллионов гривен!

— То есть, по сути, нам всем намекают: «Ребята,
сидите тихо», — поддерживал коллегу Доманский.
— Нам намекают, чтобы мы не лезли в резонанс�
ные политические дела.

— Мы на прошлой неделе 11 раз выезжали ока�
зывать помощь коллегам, в офисах которых про�
ходили обыски, — рассказывал Валерий Сафро�
нов. — Причём изымают, например, доказатель�
ства по делу, добытые адвокатом.

— Иными словами, адвокат законодательно не
защищён, а значит, не защищён и его клиент. И
мы призываем депутатов задуматься: ведь стать
нашим клиентом может каждый, — говорила гла�
ва совета адвокатов Киева Инна Рафальская.

Б ЕДЫ не только у адвокатов. На Украине, по
сути, объявлен настоящий судейский де�
фолт. Недавно, 30 сентября, вступили в силу

изменения в Конституцию в части правосудия и
новая редакция закона «О судоустройстве и стату�
се судей», что официально положило начало ре�
форме судебной системы. И с первых дней рефор�
мы система оказалась на грани паралича из�за
массовых увольнений судей. Во многих судах не�
докомплект более 50%.

С учётом массовых увольнений судей вообще

непонятно, как будет функционировать судебная
система. Увольнение привело к непомерной на�
грузке на оставшихся. Они не в состоянии рассма�
тривать дела в разумные сроки.

Судья�спикер Ленинского районного суда го�
рода Днепропетровска, кандидат юридических
наук Дмитрий Мовчан подтверждает, что многие
его коллеги продолжают подавать заявления на
увольнение: «Около 40% из тех, кого я знал, напи�
сали заявление на отставку».

Все суды создаются либо ликвидируются указа�
ми президента. Только за прошлую неделю из
апелляционного суда Киева уволились 12 судей.
Никто не хочет работать в таких условиях, счита�
ют эксперты.

Известный юрист Алексей Шевчук категориче�
ски негативно оценивает судебную реформу: «Эта
реформа не имеет никакой правовой конструк�
ции, которая бы привела к реальной очистке су�
дебной системы и обеспечила её дальнейшую эф�
фективную работу. На сегодняшний момент это
не что иное, как политиканство. То есть это не ре�
форма, а наоборот — деструктивный метод давле�
ния на судебную систему для управления ею в
ручном режиме».

Поправки в Конституцию уже вступили в силу,
а закона о Высшем совете правосудия, том самом,
который должен взять на себя полномочия Вер�
ховной Рады по увольнению и назначению судей,
до сих пор нет.

«Следует уволить за нарушение присяги всех
судей, в отношении которых внесено представле�
ние Высшим советом юстиции, в том числе при�
частных к незаконным арестам майдановцев», —
было сказано в президентском заявлении. Спеш�
ность созыва внеочередного заседания Рады на
эту тему Порошенко объяснил тем, что «нереше�
ние (вопроса увольнения судей. — Ред.) негативно
скажется на функционировании судебной систе�
мы и проведении судебной реформы».

Уволить тех судей, кто выносил приговоры по
делам нарушавших законы участников беспоряд�
ков с декабря 2013 года по февраль 2014�го, уда�
лось лишь со скандалом. Порошенко поспешил
подписать соответствующий указ. 

Президент ещё раз показал, кто в доме хозяин.
И теперь, особенно в свете судебной реформы,
каждый судья сотни раз подумает, как вынести
приговор таким образом, чтобы угодить главе го�
сударства.

В.М.Т.

Судебная реформа 
как вид политиканства

● САНА. В столице Йемена со!
стоялась акция протеста «Вулканы
гнева», тысячи участников кото!
рой, главным образом сторонники
хоуситов, скандируя антисаудов!
ские лозунги, осудили авиаудары
аравийской коалиции под руковод!
ством Эр!Рияда (на снимке). Как
утверждают хоуситы, 8 октября
самолёты Саудовской Аравии и её
союзников совершили авианалёт
на здание в Сане, где шла траурная
церемония. По данным разных ис!
точников, погибли от 140 до более
чем 200 человек. Командование
альянса опровергло причастность к
нападению, заявив, что никаких
воздушных операций на месте
взрыва не проводилось.

● НЬЮ�ЙОРК. Бывший пре!
мьер!министр Португалии Антониу
Гуттереш с 1 января 2017 года зай!
мёт пост генерального секретаря

ООН. Совет Безопасности утвердил
его кандидатуру. С 2005 по 2015 год
Гуттереш являлся Верховным ко!
миссаром ООН по делам беженцев.
Резолюцию Совбеза с рекомендаци!
ей о его назначении теперь должна
одобрить Генассамблея ООН.

● СОФИЯ. Европейский погра!
ничный корпус стал реальностью.
В Болгарии размещены первые
элементы этой новой структуры,
призванной помочь ЕС в решении
миграционного кризиса, улучшить
наблюдение за внешними грани!
цами и обеспечить свободное пе!
редвижение в Шенгенской зоне.
Европейское агентство погранич!
ной и береговой охраны создаётся
в рекордно короткие сроки. Его
проект был представлен Евроко!
миссии в декабре прошлого года, а
этим летом одобрен европейскими
властными структурами.

● БОГОТА. Восемь миллионов
шведских крон — жертвам граж!
данской войны в Колумбии. Прези!
дент этой страны Хуан Мануэль
Сантос сообщил, что именно так
распорядится деньгами, получен!
ными им вместе с Нобелевской пре!
мией мира, которую 7 октября ему
присудил Норвежский нобелевский
комитет за подписание мирного до!
говора, который должен положить
конец полувековому кровопролит!
ному конфликту между властями
латиноамериканской страны и
группировкой Революционные во!
оружённые силы Колумбии.

● ВАРШАВА. Польский сейм
отверг законопроект о расширении
права на аборт, предусматриваю!
щий легализацию аборта при сро!
ке беременности до 12 недель. Де!
путаты отправили на доработку в
комиссию по вопросам юстиции и
прав человека законопроект о пол!
ном запрете абортов и введении
уголовного наказания за прерыва!
ние беременности. Этот документ
разрешает аборт только при непо!
средственной угрозе жизни мате!
ри. Действующий польский закон
— самый жёсткий в Европе — раз!
решает прерывание беременности
лишь в трёх случаях: при изнаси!
ловании или инцесте, при угрозе
жизни и здоровью матери и при се!
рьёзной патологии плода.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

Фото Рейтер.

Прибалтийский блеф

Разрушители 
не унимаются

Ветераны войны Литвы обеспокоены планами го�
родских властей Шяуляя реконструировать площадь
в центре города, где установлен памятник советским
воинам�освободителям. Сейчас готовится техничес�
кий проект, вскоре объявят конкурс и в течение двух
лет работа будет закончена. В результате реконст�
рукции планируется уничтожить монумент. 

ГОРОД Шяуляй в годы Вели�
кой Отечественной войны

дважды становился местом оже�
сточённых боёв с немецкими за�
хватчиками. В июне 1941 года
советские танкисты надолго за�
держали продвижение гитлеров�
цев в сторону Ленинграда, а осе�
нью 1944�го после упорных сра�
жений советские войска освобо�
дили север Литвы и отрезали ок�
купированные Латвию и Эсто�
нию от Германии. Жители вос�
становленного после войны
Шяуляя почтили память погиб�
ших советских солдат, в центре
города освободителям был воз�
двигнут памятник. На обелиске
по�русски и по�литовски сказа�
но, что он установлен в память о

«советских воинах, погибших в
войне 1941—1945 гг».

Сегодня в Литве предпочитают
забыть тех, кто погиб за её осво�
бождение от фашизма. Посол
Российской Федерации в Литов�
ской Республике А. Удальцов по�
сетил Шяуляй, встретился с мэ�
ром города А. Висоцкасом, на�
помнил, что недопустимо унич�
тожать память об освободителях
Шяуляя. Он выразил несогласие
с планами по реконструкции
площади, предусматривающими
уничтожение памятника, и при�
звал власти города сохранить обе�
лиск в память о советских воинах.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Фото с сайта newsbalt.ru

ПО СЛОВАМ директора де�
партамента образования

министерства образования и
науки республики Э. Папуле,
ведомство вот уже несколько
лет подряд составляет прогно�
зы по динамике изменения
численности учеников. Со�
гласно им, в ближайшие пять
лет увеличения числа детей и
подростков в учебных учреж�
дениях не ожидается. 

Как информировало ранее
агентство «Регнум», в нынеш�
нем году по сравнению с 2015�м
общее число школьников в
стране уменьшилось на 443, а
воспитанников детских садов

— на 1000. В преддверии ново�
го учебного года в Латвии бы�
ло закрыто девять школ и три
дошкольных детских учрежде�
ния. Ещё 22 школы и три дет�
ских сада находятся в процессе
реорганизации — многие из
них объединяются.

Главными причинами со�
кращения числа школьников в
Латвии по�прежнему являются
низкая рождаемость и массо�
вая миграция населения в бо�
лее благополучные страны Ев�
росоюза.

Илга ВЕТРОВА.
Фото с сайта baltnews.lv

Школьников
всё меньше

В течение последних десяти лет число школьников в
Латвии сократилось на 23%, сообщает агентство LETA.

Откровенный разговор

В декабре этого года исполня�
ется 30 лет со времени проведе�
ния VI съезда Компартии Вьетна�
ма, который положил начало кур�
су на проведение реформ во
всех сферах жизни этого азиат�
ского государства.

Б ЛАГОДАРЯ политике реформ, получивших
название «доймой» («обновление»), Вьет�
нам в короткие сроки покончил с голодом и

бедностью, занял лидирующие позиции на миро�
вых рынках риса, чая, кофе, каучука и других экс�
портных товаров, ежегодно демонстрирует высо�
кие темпы прироста экономики (в среднем 5,9
процента в 2011—2015 гг.), добился высокого ав�
торитета на международной арене. СРВ имеет се�
годня отношения стратегического партнёрства со
всеми пятью государствами — постоянными чле�
нами Совета Безопасности ООН, играет актив�
ную роль в таких международных объединениях,
как АТЭС, АСЕАН, ВАС. Вьетнам первым из
стран дальнего зарубежья вошёл в зону свободной
торговли с Евразийским экономическим союзом
(ЕАЭС). 

Эти и другие факты, убедительно говорящие об
исторических успехах вьетнамских коммунистов,
избравших 30 лет назад курс «обновления», при�
водились на международной научной конферен�
ции вьетнамоведов, которая была организована
Институтом Дальнего Востока РАН. В ней приня�
ли участие научные и практические работники из
Москвы, Санкт�Петербурга, Владивостока, Ха�
ноя, Варшавы, Лодзи.

На заседаниях конференции состоялся также
откровенный разговор о месте России в Юго�Вос�
точной Азии, и в частности перспектив её сотруд�
ничества с Вьетнамом.

Несмотря на продекларированный Кремлём
поворот лицом к Азиатско�Тихоокеанскому регио�
ну, российско�вьетнамские отношения пережива�
ют сегодня критический период. На повестке дня
нет значимых объектов совместного сотрудниче�
ства. Рекламируемый в течение нескольких лет
план строительства во Вьетнаме при российском

содействии атомной электростанции фактически
отложен в долгий ящик. Из десятков соглашений,
подписанных в последние годы в ходе визитов в
Ханой первых лиц российского государства, реа�
лизуется лишь маленькая толика, и то частично.

Такой общепризнанный показатель масштабов
связей между государствами, как торговый обо�
рот, не может не вызывать чувства уныния. Рос�
сийско�вьетнамский оборот с трудом достигает 
4 млрд. долларов, в то время как торговля Вьетна�
ма с Китаем превышает 67 млрд. долларов. Созда�
ётся впечатление, что у российского бизнеса нет
интересов во Вьетнаме.

Заметно сужаются и перспективы гуманитар�
ного сотрудничества. В этом году, как и в преды�
дущие, российское правительство недофинанси�
ровало деятельность совместного с Вьетнамом на�
учно�исследовательского Тропического центра.
Не реализуются проекты создания совместных
университетов. Российские организации — мин�
обрнауки, фонд «Русский мир», Россотрудничест�
во — практически бездействуют в деле распрост�
ранения русского языка во Вьетнаме. 

В результате сегодня Россия не столь привлека�
тельна в глазах рядового вьетнамца, как раньше.
Об этом говорит хотя бы такой факт. В настоящее
время весь Вьетнам обсуждает намерение Минис�
терства образования СРВ ввести в качестве обяза�
тельного иностранного языка для изучения в
школе по выбору один из следующих языков —
английский, русский и китайский. Согласно оп�
росам, русский язык хотели бы учить только 
0,3 процента вьетнамских школьников. А вот анг�
лийский хотят в перспективе (к 2015 г.) сделать
вторым языком вьетнамской нации. И это вполне
понятно, если учитывать масштабы связей Вьет�
нама с США, Австралией, странами ЕС.

Будут ли внесены исправления в практику на�
ших связей с Вьетнамом? Сомнительно. На кон�
ференции не было видно представителей органи�
заций, отвечающих за развитие российско�вьет�
намских отношений. Видимо, мнение экспертно�
го сообщества их не интересует. И это тоже реалия
нашего времени.

Павел КВИТКО.

Вьетнам почти не виден

В фокусе — Центральная Азия

П ОВЫШЕННОГО ВНИ�
МАНИЯ к Централь�
ной Азии в США не

скрывают с момента развала
Советского Союза. Тогда же
начались активные попытки
американского проникнове�
ния в регион по самым разным
направлениям — экономичес�
кому, политическому, военно�
му, культурному. Правда, ус�
пешным этот курс был не все�
гда. Если в 2001—2005 годах
Вашингтон имел здесь две
полноценные военные базы (в
Узбекистане и Киргизии), то
на сегодняшний день у него не
осталось ни одной. Явно не
удовлетворены за океаном и
уровнем влияния по другим
линиям.

Стремление во что бы то ни
стало исправить это положе�
ние стало проявляться не�
сколько месяцев назад. В июне
госдепартамент США запро�
сил дополнительные средства
для поддержки в регионе ло�
яльных СМИ. «Хорошо фи�
нансируемая пропагандист�
ская машина России оказала
значительное влияние на об�
щественное мнение жителей»

— так объяснил этот шаг заме�
ститель помощника госсекре�
таря по Центральной Азии Дэ�
ниел Розенблюм.

Информационной полити�
кой активность Вашингтона не
исчерпывается. В начале авгус�
та в столицу США для перего�
воров с главой госдепа Джо�
ном Керри пригласили минис�
тров иностранных дел всех пя�
ти республик. Данный формат
был впервые опробован в про�
шлом году, когда руководители
внешнеполитических ве�
домств встретились в Самар�
канде с госсекретарём США,
совершавшим турне по регио�
ну. Американская дипломатия
пытается превратить его в по�
стоянно действующий инстру�
мент для продвижения своих
интересов. О том, что эти ин�
тересы затрагивают самые раз�
ные сферы и преследуют цель
установления всеобъемлющего

контроля над Центральной
Азией, свидетельствует заявле�
ние, сделанное Джоном Кер�
ри. «Мы надеемся добиться
прогресса с помощью нового
регионального подхода, — со�
общил госсекретарь. — Он по�
строен вокруг инициатив, свя�
занных с антитеррористичес�
кой деятельностью, торговлей
и инвестициями, экономичес�
ким развитием, экологически
чистой энергией». 

По итогам переговоров было
принято решение о запуске пяти
совместных проектов, финан�
сируемых американской сторо�
ной. Первым из них станет ре�
гиональный диалог Глобального
контртеррористического фору�
ма — международной организа�
ции, созданной в 2011 году. «Ак�
тивизировать сотрудничество
для борьбы с проникновением
иностранных боевиков, обме�
ниваться опытом в противодей�
ствии терроризму», — гласит
один из пунктов совместной
декларации. В переводе с дип�
ломатического на «граждан�
ский» язык это означает усиле�
ние влияния США на силовые
органы государств региона.

Во�вторых, Вашингтон на�
целился на установление эко�
номического господства. Как
отмечается, местным компа�
ниям будет оказываться под�
держка для встраивания в гло�
бальные производственно�
сбытовые цепочки. Третья
программа — создание транс�
портных коридоров — совер�
шенно очевидно бьёт по инте�
ресам Китая, осуществляюще�
го стратегию «Экономический
пояс Шёлкового пути». США
хотят перехватить инициативу,
взяв под контроль осуществле�
ние транспортно�логистичес�
ких услуг во всём регионе. Ещё
одним направлением «мягкой
экспансии» должна стать энер�
гетика. «Соединённые Штаты
обеспечат техническую по�
мощь в вопросах стратегичес�
кого планирования, конку�
рентных закупок, интеграции
энергосети, использования во�

зобновляемых источников
энергии, а также финансиро�
вания», — говорится в приня�
том по итогам встречи доку�
менте. Наконец, Вашингтон
выражает готовность помочь
центральноазиатским респуб�
ликам справиться с последст�
виями климатических измене�
ний. На первом этапе США
собираются выделить на все
эти цели 15 миллионов долла�
ров.

То, что обнародованные
планы не являются простыми
декларациями о намерениях,
доказывает бизнес�форум с
участием крупнейших амери�
канских корпораций. Состо�
ялся он сразу после саммита в
Вашингтоне. По словам офи�
циального представителя гос�
департамента Джошуа Бейке�
ра, американский бизнес хочет
работать в Центральной Азии
и правительство США будет
помогать ему проникнуть на
рынок региона. 

Таким образом, в США даже
не пытаются скрыть главную
цель новой стратегии: превра�
тить Центральную Азию в пол�
ностью подконтрольную тер�

риторию и вытеснить оттуда
Китай, Иран и Россию. Пока�
зательно, что саммит в Ва�
шингтоне состоялся практиче�
ски одновременно с другой
важной встречей. В начале ав�
густа в китайском городе
Урумчи начальники штабов
вооружённых сил КНР, Таджи�
кистана, Афганистана и Паки�
стана договорились создать
антитеррористический альянс
для совместного обеспечения
безопасности в регионе. По�
добные интеграционные ини�
циативы американские власти
будут тормозить всеми воз�
можными способами. Вашинг�
тонская встреча — лишнее то�
му доказательство.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Фото с сайта gdb.rferl.ru

Стратегия 
порабощения

Соединённые Штаты Америки разработали стратегию про�
никновения в Центральную Азию. Об этом стало известно во
время встречи госсекретаря США Джона Керри с главами
внешнеполитических ведомств пяти республик (на снимке).
Под предлогом обеспечения безопасности региона Вашинг�
тон пытается втянуть его в орбиту своего влияния.
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11 октября
— 75 лет назад на базе Челя�

бинского тракторного завода
им. И.В. Сталина и эвакуиро�
ванных предприятий было ор�
ганизовано серийное производ�
ство тяжёлых танков КВ. Ныне
— завод мощных тракторов.

— 80 лет назад в Нижнем Та�
гиле (Свердловская обл.) всту�
пил в строй Уральский вагоно�
строительный завод. Теперь —
Научно�производственная
корпорация «Уралвагонзавод».
12 октября

— 60 лет назад состоялся
первый международный рейс
первого советского реактив�
ного пассажирского самолёта
Ту�104.

— 90 лет назад Коллегией
Центрархива РСФСР было
принято решение об организа�
ции Центрального архива кино�
фотодокументов. Ныне — Рос�
сийский государственный ар�
хив кинофотодокументов.

— 95 лет со дня рождения
Л.А. Пашковой (1921—1987) —
народной артистки РСФСР,
актрисы Московского акаде�
мического театра им. Евг. Вах�
тангова. Снималась в ряде
фильмов; мастер дубляжа. Ла�
уреат Сталинской премии.

— 90 лет Н.П. Симоняну —
заслуженному мастеру спорта
по футболу, заслуженному
тренеру СССР, олимпийскому
чемпиону, одному из лучших
бомбардиров в истории совет�
ского футбола.
13 октября

— 120 лет назад в Нижнем
Новгороде завершилась ХVI
Всероссийская промышленная и
художественная выставка. На
ней были продемонстрированы
радиоприёмник Александра
Попова, первый русский авто�
мобиль конструкции Евгения
Яковлева и Петра Фрезе, пер�
вая гиперболоидная сетчатая
башня Владимира Шухова и др.
14 октября

— 95 лет назад родилась Р.С.
Гашева (1921—2012) — совет�
ская лётчица, Герой Советско�
го Союза. В годы Великой
Отечественной войны —
штурман эскадрильи лёгких
бомбардировщиков. Совер�
шила 823 боевых вылета.
15 октября

— 60 лет назад на Горьков�
ском автозаводе были собра�
ны первые легковые автомоби�
ли «Газ�21» («Волга»).

— День рождения М.Ю.
Лермонтова (1814—1841) — ве�
ликого русского поэта.
16 октября

— 135 лет назад родился С.Е.
Чернышёв (1881—1963) — со�
ветский архитектор, действи�
тельный член Академии архи�
тектуры. Один из участников
разработки Генплана реконст�
рукции Москвы (1931—1935),
соавтор проекта комплекса
зданий Московского универ�
ситета на Ленинских горах.
Лауреат Сталинской премии.
17 октября

— 55 лет назад состоялся
ХХII съезд КПСС (17—31 октя�
бря 1961 г.) В этот день произо�
шло официальное открытие
Кремлёвского дворца съездов,
где съезд и работал. На нём бы�
ла принята новая, третья Про�
грамма партии, сохранявшая
преемственность с первой и
второй Программами, утверж�
давшими основой советского
строя — народовластие. Был
утверждён и новый Устав пар�
тии.

— 105 лет со дня рождения
П.А. Кривоногова (1911—1967)
— советского живописца�ба�
талиста, заслуженного деятеля
искусств РСФСР. Среди его
картин — «Защитники Брест�
ской крепости», «На Курской
дуге», «Победа». Лауреат Ста�
линской премии.
18 октября

— 115 лет назад родился В.Г.
Захаров (1901—1956) — совет�
ский композитор, народный ар�
тист СССР. Автор песен «И кто
его знает», «Ой, туманы мои,
растуманы» и др. Художествен�
ный руководитель Государст�
венного русского народного хо�
ра им. М.Е. Пятницкого. Лауре�
ат Сталинских премий.

— 100 лет назад родился
П.А. Таран (1916—2005) — во�
енный лётчик, генерал�лейте�
нант авиации, дважды Герой
Советского Союза. В годы Ве�
ликой Отечественной войны
командовал эскадрильей даль�
ней авиации и бомбардиро�
вочным авиаполком.
19 октября

— 75 лет назад в ходе Вели�
кой Отечественной войны Го�
сударственный Комитет Обо�
роны принял постановление
«О введении осадного положе�
ния с 20 октября в Москве и
прилегающих к ней районах».

— 100 лет со дня рождения
Э.Г. Гилельса (1916—1985) —
советского пианиста, народно�
го артиста СССР, Героя Социа�
листического Труда. Призёр
Международных конкурсов
пианистов. Лауреат Ленинской
и Сталинской премий.
20 октября

— День рождения Россий�
ского флота (1696 г.).

— 60 лет назад была учреж�
дена медаль «За освоение це�
линных земель».

Поэт рабочей Франции 
К 200�летию со дня рождения автора «Интернационала»

СЫН РАБОЧЕГО и сам ра�
бочий, Эжен Потье про�
жил долгую и бурную

жизнь. Он принял личное учас�
тие во всех революциях, проис�
ходивших во Франции XIX века.
Сражался на баррикадах в 1848
году и являлся членом Париж�
ской коммуны, став одним из
последних её защитников. По�
сле поражения Коммуны Потье
вынужден был бежать в Англию,
а оттуда перебрался в США.
Только в 1880 году, после амнис�
тии коммунаров, он смог вер�
нуться на родину, чтобы про�
жить ещё семь лет, однако уже
тяжело болея. Поразительное
совпадение: ушёл из жизни
Эжен Потье почти ровно за 30
лет до Октябрьской революции
— 6 ноября 1887 года. 

Умер он в нищете (как и со�
здатель бессмертной «Марсель�
езы» Руже де Лиль), однако на
похороны пролетарского поэта,
гроб которого украсил красный
шарф коммунара, пришли на
знаменитое кладбище Пер�Ла�
шез тысячи простых парижан.
Прощание с покойным превра�
тилось в грозную манифеста�
цию. Дочь Карла Маркса Лаура
Лафарг дала на похоронах клят�
венное обещание сделать всё от
неё зависящее для распростра�
нения поэтического наследия
Эжена Потье среди рабочих всех
стран мира. «Песни Потье, —
писала она, — лучшие и даже
единственные революционные

песни, которыми могли бы по�
хвалиться французы нашего по�
коления». 

Сочинять стихи Э. Потье на�
чал ещё в юности, учась у рево�
люционного поэта Пьера Жана
Беранже (1780—1857). Свою
первую песню «Да здравствует
свобода!» он написал в 14 лет, от�
кликнувшись на революцию
1830 года, и здесь, конечно,
вспоминается «Свобода на бар�
рикадах» живописца Эжена Де�
лакруа, написанная по мотивам
тех же событий. В 1840�е годы
Потье выступил с боевой, остро�
социальной поэзией, рисовав�
шей бедствия народных масс,
бичевавшей язвы капитализма и
призывавшей к революционной
борьбе. Шансон он сделал мощ�
ным оружием революционной
пропаганды. Находясь под влия�
нием идей утопического социа�
лизма и анархизма, в 1870 году
Эжен Потье, тем не менее, при�
соединился к французской сек�
ции Первого Интернационала, в
эмиграции сотрудничал с социа�
листами США, а на излёте жиз�
ни вступил в марксистскую Ра�
бочую партию, основанную
Жюлем Гедом (1845—1922).

Волны революции и реакции
сменяли друг друга. И если, на�
пример, в начале 1848�го Потье
воспевал революцию, энергию
народного бунта, то после пора�
жения Июньского восстания
ему оставалось только лишь со�
крушаться по поводу поражения

борцов за справедливость, со�
единяя мрачный пессимизм с
неугасаемой ненавистью к побе�
дившей буржуазии. Во времена
правления Наполеона III поэт
не избежал колебаний, порою
допускал примирительное отно�
шение к капиталистическим по�
рядкам, но то были, скорее,
лишь минуты слабости в обста�
новке экономического подъёма
и под обманчивым впечатлени�
ем от социальной демагогии бо�
напартизма. Нужно иметь в ви�
ду и то обстоятельство, что По�
тье был ремесленником, а не ра�
бочим крупного машинного,
подлинно индустриального
производства. Он всю жизнь без
устали учился, читал книги,
штудировал политэкономию и
философию, однако так и не су�
мел полностью преодолеть мел�
кобуржуазные взгляды, чрезвы�
чайно распространённые в сре�
де французских трудящихся то�
го времени и сильно мешавшие
организации их борьбы. 

ВЕРНОСТЬ Парижской
коммуне Эжен Потье не�
поколебимо сохранил до

последних дней жизни. Своё
главное произведение, «Интер�
национал», он написал в июне

1871 года по горячим, так ска�
зать, следам поражения восста�
ния парижских рабочих и кро�
вавой расправы «версальцев»
над ними. Можно легко пред�
ставить себе, какие чувства ис�
пытывал коммунар — повер�
женный, загнанный в глухое
подполье, пребывавший под уг�
розой ареста и неминуемой в та�
ком случае казни. В какой�то
момент газеты даже сообщили,
что «известный бунтовщик» По�
тье схвачен и расстрелян, и слух
об этом прошёл среди брошен�
ных в тюрьмы соратников певца
рабочей Франции.

Сам он уже был немолод, и его
к тому времени уже не слуша�
лась одна рука, что, однако, не
помешало Потье лично биться
на баррикадах Парижа. Ещё в
юности он дал клятву своему
учителю и кумиру Беранже: как
бы ни сложилась его судьба, он
всегда будет бороться за дело
трудящихся! И клятву свою
Эжен Потье сдержал.

Он являлся одним из наибо�
лее энергичных, деятельных и
самоотверженных членов Ком�
муны. Потье, имевшего репу�
тацию неподкупно честного и
безупречно храброго человека,
избрали в ЦК Национальной

гвардии, он принял участие в
организации Комитета обще�
ственного спасения. Вместе с
выдающимся живописцем Гю�
ставом Курбе (1819—77) Эжен
Потье работал в Федерации ху�
дожников.

Существуют подсчёты исто�
риков, что на 2,5 тысячи комму�
наров, погибших в бою, при�
шлось, по меньшей мере, 30 ты�
сяч человек, перебитых озвере�
лыми врагами уже после подав�
ления восстания. Кровь ручьями
текла по мостовым, залила стену
на кладбище Пер�Лашез, у кото�
рой палачи расстреливали по�
следних бойцов Коммуны. 

Не забыл Потье и того, как
была потоплена в крови револю�
ция 1848 года, как убивали без
суда и следствия всякого, у кого
руки пахли порохом. А.И. Гер�
цен, тоже очевидец тех событий,
написал полные гнева слова: «За
такие минуты ненавидят десять
лет, мстят всю жизнь. Горе тем,
кто прощает такие минуты!»

И вот в такой трагической си�
туации Э. Потье, сменив штык
на перо, написал стихотворе�
ние, пронизанное верой в неиз�
бежность окончательной побе�
ды, зовущее в решительный
бой. В 1871 году старика Потье
почему�то не охватило то отчая�
ние, которое завладело им, мо�
лодым человеком, в 1848�м!
Что�то изменилось в его душе за
эти без малого четверть века!
Появилась убеждённость, и ос�
нованная, очевидно, на опыте
Парижской коммуны — этого
«первого штурма неба», по выра�
жению К. Маркса.

Самому Эжену Потье не суж�
дено было услышать своё произ�
ведение облечённым в музы�
кальную форму — музыка к не�
му была написана уже после
смерти автора текста. Изданный
в 1887�м, незадолго до кончины
поэта, сборник «Революцион�
ные песни» попал в руки к Пье�
ру Дегейтеру (1848—1932), рабо�
чему�мебельщику родом из

Бельгии, проживавшему в Лил�
ле, музыканту�любителю.

В 1871 году П. Дегейтер, сол�
дат французской армии, с отря�
дом товарищей пытался про�
биться в осаждённый Париж на
выручку коммунарам, но потер�
пел неудачу.

Потрясённый стихотворени�
ем Потье, рабочий�композитор
сочинил к нему могучую мело�
дию, и созданное усилиями этих
двух ярких представителей про�
летариата произведение было
впервые исполнено 23 июня
1888 года на рабочем празднике
Союза газетчиков в Лилле.

ГЛАВНОЕ ПРОИЗВЕДЕ�
НИЕ Потье переведено на
все основные языки мира.

Только на русском оно известно
в нескольких вариантах. На ук�
раинский язык его перевёл в
1919 году Мыкола Вороной
(1871—1938), поэт, между про�
чим, националистического тол�
ка, один из учредителей Цент�
ральной рады. Причислить этого
человека, который был расстре�
лян НКВД в 1938 году, к сторон�
никам «тоталитарного режима»
никак нельзя, но, тем не менее,
его пламенные строки нынеш�
ней киевской властью отнесены
к символам «пропаганды тота�
литаризма»! Да уж, «декоммуни�
зация» на Украине порою дохо�
дит до абсурда!

Среди переводчиков главного
творения Потье немало выдаю�
щихся поэтов. Так, на абхазский
язык его перевёл основополож�
ник абхазской литературы и ли�
тературного языка, народный
поэт Абхазии Дмитрий Гулиа
(1874—1960). 

Симфоническую разработку
гимна выполнил в 1937�м Дмит�
рий Шостакович. Знаменитое
произведение Эжена Потье во�
шло и в изобразительное искус�
ство — к примеру, известный ри�
сунок итальянца Ренато Гуттузо
«Девушка, поющая «Интерна�
ционал». Или куда более извест�

ный в нашей стране триптих Ге�
лия Коржева «Коммунисты».

Произведение Э. Потье — 
П. Дегейтера пытались запре�
щать с самого момента его появ�
ления. Сам Пьер Дегейтер опа�
сался преследований и потому
на титульном листе выпущен�
ной брошюрки с текстом и нота�
ми гимна попросил поставить
лишь его фамилию — без имени.
Из�за этого, к слову, впоследст�
вии на авторские права пытался
претендовать брат композитора
Адольф, и только после долгих
судебных тяжб в 1922 году авто�
ром музыки был официально
признан Пьер Дегейтер.

Впрочем, «полуаноним�
ность» его в 1888 году не спасла
— он был уволен и попал в
предпринимательские «чёрные
списки». Как и Потье, Дегейтер
бедствовал, и в последние годы
жизни единственным средст�
вом существования для него
стала особая пенсия, назначен�
ная советским правительством.
Именем Дегейтера названа ны�
не площадь в Лилле, а в его род�
ном бельгийском Генте ему ус�
тановлен памятник.

Французского учителя Арма�
на Гослена за публикацию глав�
ного произведения Эжена Потье
в своё время обвинили в «подст�
рекательстве к убийству» и поса�
дили на один год в тюрьму. Изве�
стен и такой эпизод: в 1930�е го�
ды в Румынии, в городе Плоеш�
ти, прошёл судебный процесс
против рабочих�нефтяников,
вся вина которых состояла лишь
в том, что они пели пролетар�
ский гимн, сочинённый Потье и
Дегейтером.

«Марсельезу», впрочем, тоже
запрещали и преследовали по�
сле Реставрации. Однако сего�
дня это государственный гимн
Французской Республики. Ис�
полинское Слово, ежели оно
пошло в массы, овладело ими,
запретить и заглушить невоз�
можно.

К. ДЫМОВ.

Редко какому поэту выпадает такая честь, когда
незадолго до 200�летия со дня рождения на знамени�
тое, во всём мире известное его произведение офици�
альные власти одного из государств (увы, это нынеш�
няя Украина) накладывают табу. За что? За то, что
певец трудового народа набатно провозгласил:

Никто не даст нам избавленья —
Ни бог, ни царь и не герой,
Добьёмся мы освобожденья
Своею собственной рукой.

ИССЛЕДОВАНИЕ А.В. Огнёва
даёт ответы на самые острые и
важные вопросы о войне. Кто

виноват в развязывании Второй миро�
вой войны? Собирался ли Советский
Союз летом 1941 года нападать на Гер�
манию? Почему немецкая агрессия
стала внезапной? Надо ли было защи�
щать Ленинград? Круг подобных ост�
рых вопросов, на которые отвечает ав�
тор, исключительно широк.

Отметим, что уже после выхода пер�
вого тома книги А. В. Огнёва страна
отметила трагическую дату: 75 лет со
дня вероломного нападения фашист�
ской Германии на СССР. И те вопро�
сы, на которые А.В. Огнёв даёт ответы
в своей книге, вновь оказались в цент�
ре общественного внимания. Оживи�
лись либералы и прочие антисоветчи�
ки�русофобы.

Один из них — доктор историчес�
ких наук Андрей Зубов, тот самый, ко�
торый в середине 1990�х объявил пре�
дателя Власова патриотом России. В
двух номерах «Новой газеты», за 22 и
24 июня 2016 года, была опубликована
статья А. Зубова «Рукотворная катаст�
рофа. Как наша страна пришла в 22
июня 1941 года. Лекция на кафедре
истории «Новой газеты».

Войну, начавшуюся 22 июня 1941
года (Великой Отечественной он её не
называет), А. Зубов объявляет вели�
чайшей катастрофой за всю тысяче�
летнюю историю России. При этом,
пишет Зубов, 22 июня есть следствие
другой катастрофы — катастрофы,
длившейся к 1941 году уже четверть
столетия: утверждения власти боль�
шевиков над Россией. 22 июня, про�
должает он, это — полное фиаско со�
ветской внешней политики. А через
несколько дней войны стало, по его
мнению, ясно, что это и фиаско совет�
ской военной политики.

А. Зубов, как и вся либеральная бра�
тия, — это, как называл их А. Огнёв,
«ничтожные дети великих отцов». С
позиций этих «ничтожных детей» ис�
торик и даёт ответы на те мучительные
вопросы, которым три четверти века.
А. Зубов уверяет, что в развязывании
Второй мировой войны виноват Со�
ветский Союз в такой же мере, если не
в большей, как и фашистская Герма�
ния. Он считает, что Советский Союз
сам в июне — июле 1941 года собирал�
ся напасть на Германию. Зубов ничто�
же сумняшеся утверждает, будто в том,
что немецкая агрессия стала для нас
внезапной, виноват Сталин.

Что же, такая позиция заметного

деятеля Народно�трудового союза
(НТС), организации, служившей на�
цистской Германии, сотрудничавшей
с СД и Абвером, а после войны с ЦРУ,
неудивительна.

А теперь посмотрим, что ему проти�
вопоставил фронтовик Александр Ог�
нёв, член ВКП (б) — КПСС с 1945 по
1991 год, сторонник КПРФ и убеждён�
ный и яростный борец против фальси�
фикации отечественной истории. Вы�
шедшая книга стала его последним ру�
бежом, который он отважно защищал:

увы, Александр Васильевич Огнёв уже
никому больше не ответит, он умер в
2016 году на 91�м году жизни.

НИ МАЛО НИ МНОГО Зубов
обвиняет Сталина в стремле�
нии к мировому господству:

«Он (Сталин) мечтал о державе, владе�
ющей миром. Даже рамки Британской
империи, самой могучей тогда страны,
его не очень прельщали. Он хотел
большего». А для этого, по мнению Зу�
бова, Сталин был заинтересован в тя�
жёлой и длительной войне между «за�
падными демократиями» (Англия и
Франция) и Германией. Обе стороны
обессилили бы друг друга, и, вмешав�
шись в нужный момент, Сталин стал
бы хозяином Европы. «Если бы Ста�
лин хотел прочного мира… то, безус�
ловно, ему надо было в этом конфлик�
те, который разрастался, пойти на со�
юз с Англией и Францией. Тогда всё
вышло бы совершенно иначе. Гитлер
никогда не решился бы напасть на
Польшу и уж тем более на Францию, и
мир бы сохранился. Но тогда Сталин
не был бы Сталиным». (А. Зубов).

Теперь дадим слово А. Огнёву.
Чтобы эффективно противостоять

агрессивным притязаниям Германии,
в 1935 году был заключён договор о
взаимопомощи между СССР, Франци�
ей и Чехословакией. Но вскоре, безза�
стенчиво нарушив условия Версаль�
ского мира, Германия в марте 1936 го�
да ввела свои войска в демилитаризо�
ванную Рейнскую зону. Франция отре�
агировала пассивно и фактически рав�

нодушно. А. Огнёв приводит слова
американского историка и журналиста
Уильяма Ширера из книги «Взлёт и
падение Третьего рейха»:

«…Пассивность Франции и отказ
Англии поддержать её… обернулись
для Запада катастрофой, положившей
начало серии других катастроф, более
масштабных. В марте 1936 года две за�
падные державы имели последний
шанс, не развязывая большой войны,
остановить милитаризацию и агрес�
сивность тоталитарной Германии…
Они этот шанс упустили. Её восточ�
ные соседи — Россия, Польша, Чехо�
словакия, Румыния и Югославия —
были поставлены перед фактом:
Франция не будет воевать против её
(Германии. — Авт.) агрессии».

А. Огнёв показывает, приводя мно�
гочисленные факты, исследования ис�
ториков и свидетельства политиков,
путь, приведший так называемые за�
падные демократии к катастрофе. На
этом пути было присоединение при
попустительстве Англии и Франции
Австрии к фашистской Германии (Со�
ветский Союз был решительно про�
тив). На этом пути было позорное
Мюнхенское соглашение. Наконец,
на этом пути был фактический сабо�
таж переговоров представителей Анг�
лии, Франции и Советского Союза в
августе 1939 года о противодействии
агрессии гитлеровской Германии.

Много лет в общественное сознание

внедряется ложь о роковом характере
договора между Советским Союзом и
фашистской Германией о ненападе�
нии от 23 августа 1939 года, о вине Со�
ветского Союза, подписавшего дого�
вор, в развязывании Второй мировой
войны. В своей книге А. Огнёв приво�
дит высказывания трёх совершенно
разных людей о договоре.

Японский историк Х. Тэратини:
«Не будь пакта о ненападении, судьбы
мира сложились бы по�иному и от�
нюдь не в пользу СССР. Заключив до�
говор с Германией, Советский Союз
спутал карты всех своих противников.
Технически это было выполнено про�
сто ювелирно. Были перечёркнуты
планы англичан, заигрывавших и с
Германией, и — в меньшей степени —
с СССР, а на деле стремившихся стра�
вить их между собой… Договор, несо�
мненно, изменил соотношение сил в
мире в пользу СССР. Сталин в 1939 го�
ду сделал объективно лучшие ходы с
точки зрения интересов СССР как го�
сударства».

У. Черчилль: «Тот факт, что такое со�
глашение оказалось возможным, зна�
менует всю глубину провала англий�
ской и французской политики и дип�
ломатии за несколько лет».

Российский историк И. Пыхалов:
«Не будет преувеличением сказать,
что, заключив 19 августа советско�гер�
манское экономическое соглашение, а
23 августа — пакт Молотова—Риббен�
тропа, СССР уже тогда выиграл 2�ю
мировую войну на дипломатическом
фронте». Именно этого и не могут про�

стить Сталину ненавидящие свою
страну и пресмыкающиеся перед За�
падом российские либералы.

Эти народоненавистники хотят
внушить, что Советский Союз сам ле�
том 1941 года собирался первым на�
пасть на Германию. Вот что, напри�
мер, пишет А. Зубов: «У нас много за�
секречено до сих пор, но есть некото�
рые данные (?) о том, что Советский
Союз сам планировал начать войну с
Германией превентивным ударом 12
июля 1941 года». И на этом совершен�
но неубедительном основании — что
это за такие «некоторые данные»? —
сей дипломированный историк объя�
вил СССР… зачинщиком войны!

А. Огнёв в главе «Были ли совет�
ские планы напасть на Германию»,
приводя многочисленные документы,
воспоминания политиков и воена�
чальников, пришёл к прямо противо�
положному выводу: «Советское ко�
мандование составляло планы по от�
ражению агрессии, предусматривало
в них мощное контрнаступление, на�
мереваясь бить врага на его террито�
рии. Чтобы подготовиться к реши�
тельному отражению противника,
оно с середины мая перебрасывает к
границе до 28 дивизий, но политиче�
ское руководство СССР не принима�
ло решения напасть на Германию».

И.В. Сталина можно, вероятно, уп�
рекнуть в другом: в том, что не всё воз�
можное было сделано, чтобы более ос�

новательно подготовиться к реши�
тельному отпору немецкой агрессии.
Он, стремясь не дать Гитлеру никакого
— даже малейшего — повода напасть
на нас, опасно запоздал привести в
полную боевую готовность советские
войска пограничной зоны, что приве�
ло к очень тяжёлым для Советского
Союза последствиям.

А. Огнёв ставит закономерный во�
прос: «Почему же наши войска сокру�
шили такую великолепную армию,
«которая была оснащена на порядок
лучше», «опережала всех на добрых два
десятка лет»?» Именно объяснению
этого — почему мы победили — и по�
священа книга А.В. Огнёва «Правда
против лжи. О Великой Отечествен�
ной войне» в двух томах.

ТАК ПОЧЕМУ ЖЕ МЫ ПОБЕ�
ДИЛИ в Великой Отечественной
войне 1941—1945 годов?

Начнём с того, в чём так яростно уп�
рекают Советское руководство, — с
включения в состав СССР Западной
Украины, Западной Белоруссии и
Прибалтики. А. Огнёв пишет: «Боль�
шим положительным фактором было
то, что наше руководство в 1939—
1940 гг. сумело отодвинуть советскую
границу на запад». В.М. Молотов гово�
рил: «Мы знали, что война не за гора�
ми, что мы слабей Германии, что нам
придётся отступать… и нам нужно
иметь как можно больше территории».

Важно также, что в 1930�е годы мы
сумели во многом преодолеть то отста�
вание от передовых стран, о котором

говорил Сталин в 1931 году. А. Огнёв
свидетельствует: «Без культурной ре�
волюции, без коллективизации и ин�
дустриализации мы бы не победили».

Ещё одним важным фактором на�
шей победы, на который указывает А.
Огнёв, «была советская государствен�
ная и общественная система». Даже не�
довольный Советской властью Г. Бак�
ланов вынужден признать: «Это чудо: в
ходе войны заново создать в тылу про�
мышленность, выковать оружие, кото�
рое превзошло немецкое оружие, пре�
взойти врага стратегически».

Анализируя причины нашей побе�
ды, надо, подчёркивал фронтовик
профессор А. Огнёв, «учитывать силу
идейных основ советского строя…
Идеи социализма, интернационализ�
ма, равенства и дружбы народов, соци�
альной справедливости, объединив
народы СССР, сыграли огромную роль
в нашей победе». И добавлял: «Мы по�
бедили благодаря выдающимся совет�
ским полководцам». В. Астафьев счи�
тал, что советские полководцы «были
очень плохие вояки, да и быть иными
не могли, ибо находились и воевали в
самой бездарной армии со времён со�
творения рода человеческого». В ответ
А. Огнёв в своей книге приводит
мнение людей, которых трудно об�
винить и в некомпетентности, и в
симпатиях по отношению к совет�
скому командованию:

Дневниковая запись Геббельса: «Рус�

ские дерутся отчаянно и имеют хоро�
шее командование» (июнь 1941 года).

Дневниковая запись Гальдера: «Ко�
мандование противника действует
энергично и умело» (июль 1941 года).

Фельдмаршал П. фон Клейст
писал: «Русские показали себя как
прекрасные воины… Их командова�
ние быстро извлекло уроки из своих
поражений в начале войны и вскоре
стало высококвалифицированным».

Снова Геббельс, но не в начале, а в
конце войны: «Я рассказал фюреру о
просмотренной мной книге Генераль�
ного штаба о советских маршалах и ге�
нералах и добавил: у меня такое впе�
чатление, что с таким подбором кад�
ров мы конкурировать не можем. Фю�
рер полностью со мной согласился».

А ЕЩЁ МЫ ПОБЕДИЛИ потому,
что в СССР не было «пятой ко�
лонны», СМИ служили не чу�

жеземным интересам, а своему наро�
ду. Шесть лет назад на встрече с руко�
водителями ведущих средств массо�
вой информации главный редактор
одного из журналов заявил: «Если бы
такая, как сейчас, пресса была в 41�м,
мы бы войну не выиграли!» Имелась в
виду либеральная пресса. О том же
писал и А. Огнёв: «Современные
СМИ, постоянно распространяющие
негативные, а зачастую просто кле�
ветнические оценки в адрес Совет�
ской власти и коммунистов, многое
сделали, чтобы кощунственно извра�
тить суть военных событий, оболгать
партию и нашу армию».

Было и ещё одно условие нашей по�
беды. Ему посвящена целая глава — 
43�я. Она называется: «И.В. СТА�
ЛИН». В этой главе А. Огнёв пишет: «В
последние десятилетия обострился и
приобрёл актуальный социальный
смысл ожесточённый спор, который
не утихает вокруг личности И.В. Ста�
лина. Он стал спором либералов и ком�
мунистов, патриотов и космополитов,
интернационалистов и националис�
тов, наследников фашизма и прочих
оттенков «коричневой чумы» и наслед�
ников Великой Победы советского на�
рода над гитлеровской Германией. И
чем жёстче в обществе классовая борь�
ба, тем непримиримее позиции».

По мнению либералов, «в исто�
рии не найти фигуры более негатив�
ной, более опасной для собственно�
го народа и человечества, нежели
Сталин» (Белоцерковский). А для
А.В. Огнёва, как и для абсолютного
большинства его ровесников�фрон�
товиков, И.В. Сталин «был великим
государственником, очень много
сделавшим для укрепления могуще�
ства нашей державы. В нём в одном
лице соединились мудрый политик
и изощрённый дипломат, выдаю�
щийся военачальник и великий
строитель».

Ну а для кого Александр Василье�
вич Огнёв не авторитет, приведём из
его книги фамилии других людей, по�
ложительно отзывавшихся о Сталине.
Это академик�ядерщик А.Д. Сахаров.
Да�да, тот самый Сахаров. Когда он
был учёным, а не либералом, то так
отзывался о Сталине: «Я под впечат�
лением смерти великого человека.
Думаю о его человечности». В иссле�
довании Огнёва приведены уважи�
тельные высказывания о советском
руководителе известных политиков,
военачальников, учёных, писателей,
деятелей культуры. 

Авторам этой статьи остаётся только
пожелать, чтобы как можно больше
людей ознакомились с книгой «Прав�
да против лжи. О Великой Отечествен�
ной войне». Цена первого тома — 280
рублей, второго тома — 330 рублей.

Консультацию о том, где можно в
Москве приобрести труд А.В. Огнёва
«Правда против лжи. О Великой Оте�
чественной войне», вышедший в рам�
ках книжной серии «Библиотека ком�
муниста», можно получить в приём�
ной газеты «Правда», расположенной
по адресу: г. Москва, ул. «Правды», 
д. 24 (станция метро «Савёловская»).
Телефон: 8�499�257�47�39.

Жителям регионов Российской Фе�
дерации предлагаем заказать книги,
отправив заявку на адрес электронной
почты: knigakom@yandex.ru; почтовый
адрес: 141800, Московская область, 
г. Дмитров, ул. Профессиональная, 
д. 3, комн. 323, секретарю редакцион�
ного совета книжной серии «Библио�
тека коммуниста» А.В. Парфёнову; те�
лефон для справок: 8�963�650�81�78.
Книги направляются наложенным
платежом и в этом случае к стоимости
самих книг прибавляется стоимость
услуг «Почты России».

Алексей ПАРФЁНОВ.
Кандидат в члены ЦК КПРФ, 

секретарь Дмитровского
райкома КПРФ,

секретарь редакционного совета
книжной серии 

«Библиотека коммуниста».
Алексей УЛЬЯНЦЕВ.

Вышел в свет второй том книги участника
войны, заслуженного деятеля науки РФ,
члена Союза писателей России Александра
Васильевича Огнёва «Правда против лжи. О
Великой Отечественной войне». (М.: ООО
«Буки Веди», 2016. 480 с.) Первый том это�
го серьёзного произведения вышел в 2014 го�
ду. С выходом второго тома труд А.В. Огнё�
ва, являющийся результатом многолетнего
тщательного и вдумчивого изучения книг
отечественных и зарубежных авторов, вос�
поминаний участников войны (только спи�
сок основной литературы составляет во�
семьдесят наименований) и осмысления мно�
гочисленных публикаций в СМИ, увидел
свет полностью. Книга рассказывает, в пер�
вую очередь, о тех событиях Великой Отече�
ственной войны и предшествовавшего ей пе�
риода, которые вызывают споры, извраща�
ются в печати, на телевидении и в Интерне�
те, в школьных и вузовских учебниках.

Ответ фальсификаторам
Размышления над книгой А.В. Огнёва «Правда против лжи. О Великой Отечественной войне»


